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EDITORIAL

Lo que calificamos no es más que una
ilusión sobre algo o alguien; es la
representación de lo que creemos que
es, más que lo que ciertamente es.
Esto vale para todo en la vida: en
política, cuando creemos oír en los
discursos del Gobierno las soluciones
que necesitamos, aunque éstas no se

compadezcan estrictamente con lo que
se nos plantea; en la vida cotidiana del
hogar, cuando la pareja decide sobre
el futuro de sus hijos en oposición al
camino que definitivamente éstos
deciden seguir; en las relaciones de
trabajo, cuando creemos advertir lo que
pretendían nuestros Superiores y lo que
fuimos capaces de dar, y en tantas y
tantas otras instancias más donde
hechos y utopías no suelen converger
tal como se esperaba.
De hecho, lo que creemos que es, casi
siempre es un parecido a la realidad y
nada más.
Por eso desde que el Presidente José
Mujica asumió se instaló en el
imaginario colectivo la sentencia de
que “como te digo una cosa, te digo la
otra”.
Y ciertamente ha sido así. Mujica
anunciaba viviendas populares no
construyendo nuevos complejos
habitacionales, sino regularizando lo
que ya estaba construido en los
asentamientos irregulares. Planes

Entre lo dicho y lo
hecho, la realidad

habitacionales no hubo, pero desalojos
de OKUPAS sí se sucedieron
incesantemente en el norte del
departamento de Montevideo.
Al tiempo que se anuncia un
mejoramiento en la situación del
desempleo, poco o nada se dice del
pluriempleo o del subempleo, pudiendo

acceder la
población sólo a
lo que asegura
el oficialismo a
base de un
instituto como el
INE, que al
tiempo de
d e s c o n c e r t a r
con sus
va lo rac iones ,
nos asegura
que no ha
habido aumento
i n f l a c i o n a r i o
cuando el
supermercado y
hasta la feria
dicen otra cosa.
En materia de
respeto a la
sindicalización,
por un lado el
G o b i e r n o
observó válido y
decisivo que la
policía se haya
agremiado, y
cuando toman
una medida
nada más que
colectiva, sin
paros ni

consecuencias sobre la seguridad
pública, se los detiene como a
delincuentes a mano de las fuerzas de
choque antimotines con el fin de
amedrentando a los agentes policiales
a quienes al mismo tiempo los somete
a sumario y retención de haberes.
Si esto no es decir una cosa y hacer la
otra, la última de las decisiones
económicas adoptadas por el Gobierno
de Mujica, ha sido un verdadero ejemplo
de doble discurso. Cuando eran
oposición aceptar una recomendación
del FMI o del BID era venderse al
capitalismo yanqui. Hoy en 2011 y con el
Frente Amplio en el poder, se escucha al
BID y se acepta que el IVA debe reducirse
y al mismo tiempo se debe controlar el
consumo.
Entre el concepto abstracto y las acciones
de Gobierno, ¿existe una estricta
correspondiente?, o ¿como te digo una
cosa, te digo la otra?.

El Presidente
y la Ley

Días pasados cuando el acto de
conmemoración del Frente Amplio en
el Palacio Legislativo, en la antesala
del Senado, el Presidente de la
República José Mujica asistió y
participó como un ciudadano más
integrante de esa colectividad.
Hasta ahí todo parece normal; sano
desde el punto de vista republicano y
democrático, salvo porque la
Constitución se lo prohíbe a texto
expreso y porque haberlo hecho más
que un acto de civilidad se transformó
en un clarísimo desacato digno de
desaprobación y de la acción
jurisdiccional correspondiente a la
investidura del mandatario.
Quizá para el Presidente Mujica las
formalidades de que se nutre la
institucionalidad del país, sea un
escollo para su antojadiza forma de
actuar. Después de todo si el
Presidente quiere circular por la
ciudad en su Fusca puede hacerlo;
si quiere prescindir de la seguridad
personal, también, pero no cumplir
con la Constitución, la Ley y el Orden
dejan de ser un atributo para
transformarse en el irrespeto radical
y absoluto hacia el marco
institucional que como sistema nos
hemos dado los uruguayos.
Por estas horas ha habido quien
defendió la comparecencia de Mujica

en el acto del Frente Amplio, tomando
como antecedente cuando se
presentó en el mismo Palacio
Legislativo a instancias del ex
Presidente Julio Mª Sanguinetti, para
conmemorar los 25 años de la nueva
democracia.
La diferencia entre un evento y otro,
radicó en que mientras el convocante
para la conmemoración de los 40
años del FA fue el propio frente
Amplio, los 25 años de la democracia
la tuteló un partido con un fin político,
republicano, despojado de la política
partidaria.
La diferencia es clara e inequívoca:
Mujica concurrió a un acto político en
el que se habló de política pasada,
presente y futura, desde la
perspectiva frenteamplista y no a
través de una visión “país”, como
debió haber sido.
Alguien deberá entender en el tema,
dirimir su alcance y juzgar el actuar
del Presidente, porque después de
todo “dentro de la ley todo, y fuera de
la ley nada”.
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Del Torah –la ley, en hebreo- l ibro
fundamental en la civil ización
judeocristina, proviene la cita:

¡Justicia! ¡Justicia Perseguriás!
No tomar en cuenta -texto y contexto-
suele ser la escusa perfecta para no
entender lo evidente, para no
comprender el sentido de eso que por
obvio casi siempre es desconsiderado
detrás de sesudos razonamientos
técnicos casi labrados a fuego por la
ciencia jurídica.
Pero claro está, la vida puede más. Y
aquellos antecedentes que databan de
1948 cuando la Declaración Internacional

de los Derechos Humanos, surgida a
consecuencia de la Segunda Guerra
Mundial y solamente aplicada un par de
veces por los Tribunales de Tokio y
Nüremberg, empezaron a concretarse
aunque muchos años después de
ocurridos los hechos, cuando ante el
juez español Baltasar Garzón, en
España, declararon cientos de
uruguayos, argentinos y chilenos con el
fin de establecer el contexto de las
responsabilidades durante las
dictaduras de este rincón del Sur.
Desde 1985 hasta hoy, en 2011, he tenido
la suerte, la inmensa suerte, de haber
estado por momentos muy cerca de
Presidentes que marcaron la historia del
país; también he conocido en mayor o
menor grado a los restantes mandatarios
de quienes he escuchado de sus propias
expresiones, casi en la intimidad, sus
pronunciamientos acerca del acierto o
desacierto de lo que hoy son hechos
incontrovertibles de nuestra historia
reciente.

Escuché muchas cosas; lo que me
permitió estar frente a quienes sostenían
que en Uruguay no había desaparecidos,
así como ante aquellos que justificaban
sus años de reclusión en dictadura sin
reconocer el error inexcusable de
haberse levantado en armas contra una
democracia.
Todos alegan sus razones; pero muy
pocos son autocríticos. Esto comprende
en el más grave de los casos a los
partidos políticos sin excepciones.
Ejemplo de esto fue el discurso del
senador Rafael Michelini en el acto íntimo
que el Frente Amplio y el Gobierno

realizaron en el Palacio Legislativo
festejando los 40 años de creación de la
coalición de izquierdas: arengó a favor
de los derechos humanos como si
estuviésemos en 1985, transformándose
al mismo tiempo en la oposición de turno.
Criticó el silencio de los militares presos
a instancias de resoluciones judiciales,
sin vacilar que la Ley de Caducidad de la
Pretensión Punitiva del Estado no resultó
un freno para el juzgamiento, cuando hay
presos y decisiones a punto de adoptarse
con esa norma en plena vigencia.
Reclamó, a viva voz, justicia para los
desaparecidos, como si no hubiese
habido una Comisión para la Paz que
esclareció mucho de lo que hoy se
conoce, y cuando él ha ejercido cargos
de gobierno tanto en la oposición como
en el gobierno desde 1985 cuando
resultó edil por Montevideo.
Controversialmente Raúl Sendic, al paso
del tiempo, queda cada vez más solo en
su autocrítica al estado de subversión, y
cada vez más apartado del contexto

político cuando se levantan voces para
el juzgamiento a base de ajuste de
cuentas que por la simple práctica de la
Justicia.
Quizá por eso el transcurso de los años
sea buena cosa; el paso del tiempo tan
inexorable como incesante es quien va
poniendo cada cosa en su lugar y en la
medida de la verdad. Hoy la historia ya
no la escribe quien gana una guerra o
una elección; hoy la historia la escriben
los hechos y las transparenta la Internet
y la tecnología al servicio de la
información.

Partiendo de estas premisas los partidos
políticos deben armar sus planes
estratégicos rumbo al futuro inmediato y
hasta un poco más allá; rumbo a los
comicios, pero siempre en función de la
historia. De lo contrario, esa falta de
aggiornamiento los dejará fuera de
contexto y sin el perfilamiento necesario
para ser creíbles ante las masas, que al
igual que el paso del tiempo, van
cambiando su perfil, su estructura y
hasta su comportamiento político y
social.
Reflexione el lector, sino, qué pasó con
los actos de masa de los aniversarios
frenteamplistas en pleno verano: antes
había cientos de miles de personas en
la explanada municipal de 18 y Ejido, hoy
sólo una autoconvocatoria de la bases
colmaron apenas un rincón de la playa
Ramírez.
Esta evidencia de los cambios nos pone
ante los ojos la construcción de una
agenda política: el Partido Colorado es
quien debe remover la historia reciente a

base de decisiones hasta ahora no
consideradas. Es el batllismo quien
debe reivindicar el Estado de Derecho,
la libertad Judicial, pero también la
imputación seria y ortodoxa de
responsabilidad a todos quienes no
fueron juzgados y que tuvieron que ver
con la lucha subversiva con la
democracia antes de 1972. El objetivo no
es en vano, debemos ir al fondo de
nuestras identidades y a base de nuestro
contexto, hacer prevalecer la “Libertad”
como valor insuperable.
El Partido Colorado no es el
representante de la Ley de Caducidad de
la Pretensión Punitiva del Estado; no es
quien la promovió ni es quien la debe
defender. Para eso está el Parlamento y
la Academia e individualmente los
Jueces y Fiscales cuando deban advertir
derechos en el marco de los procesos
que se siguen por la violación de los
derechos humanos.
El Partido Colorado debe plantarse ante
la realidad, scannear el pasado para
tenerlo presente, pero siempre
advirtiendo que desde su Carta Orgánica
hasta su comportamiento en cada
Convención, el sentido de la
responsabilidad le impone por sobre
todo, la defensa integral de la
socialdemocracia que construyó desde
1985 cuando “El Cambio en Paz” fue su
estrategia para mantener nuestro
debilitado sistema político.
Hoy que la democracia como valor
intransferible nos permite ubicarnos a
los uruguayos a la cabeza de América,
no consideramos sólo la llegada del
Frente Amplio al poder gubernamental,
sino a una oposición integrada por un
Partido Colorado que respetando valores
y tradiciones supo ubicarse en el lugar
que la ciudadanía le otorgó a base de
sus principios republicanos.
La gente, mientras tanto, sigue mirando
al Partido con el recelo natural del pasado,
de ver si sus cambios son permanentes
o transitorios, y hasta para dirimir si su
posicionamiento es más una estrategia
coyuntural que el fruto de la madurez
republicana.
Sólo el Partido Colorado orgánicamente
es quien podrá responder a quienes
están más a la derecha o la izquierda del
centro imaginario en el que se ubican
políticamente los uruguayos. Cada tema
abordado o no tratado, cada actitud
asumida sin prejuicio y la apertura hacia
la libertad, pueden resultar la clave para
la adhesión y la representación de una
sociedad descreída de discursos con
más de 40 años de historia.

¡Justicia!
¡Justicia Perseguirás!

No tomar en cuenta -texto y
contexto- suele ser la escusa
perfecta para no entender lo

evidente, para no comprender
el sentido de eso que por

obvio casi siempre es
desconsiderado detrás de
sesudos razonamientos

técnicos casi labrados a fuego
por la ciencia jurídica.
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 Algunas Reflexiones

Kim Gómez Parentini
kimgomezparentini@gmail.com

Se habla de la Educación, Seguridad,
Salud como temas principales. Estoy
de acuerdo y estoy convencido que
son temas pilares para el gobierno y
la oposición.  El gran tema de nuestro
país es resolver los problemas con

parches. En cierta forma tienen razón
quienes levantan su voz en solicitar
otra cosa. Puede ser que esa otra cosa
sea pensar a 20 años. 
No quiero escuchar más sobre el
enfoque de la educación que se le está
dando por parte del gobierno. Es
importante pensar a 20 años y
preparar a nuestros niños para
enfrentar el porvenir. No es posible que
la discusión sea la historia reciente o
el porcentaje del PBI. No es posible
que quedemos atados al atraso del
pensamiento de la década del 70. No
he escuchado aún lo que queremos
para nuestros niños.
Hace unos días en el canal de todos
los uruguayos, se planteó un debate
con una joven Comunista y un joven
del Partido Nacional, creo que estos
debates son frecuentes. La joven
comunista le decía al joven blanco:
«¿Que han hecho ustedes?, nosotros
a la educación le dimos el 4.5 % del
PBI. ¿Cuándo, en el gobierno de
ustedes, entregarían una computadora
a los niños más pobres?” El
nacionalista venía bien y esperé
ansioso la respuesta. Saben que
pasó? No le respondió.
Es imposible hacer esa comparación
con cualquier gobierno anterior, en
primer lugar por los avances
tecnológicos, en segundo lugar los
costos, así podemos enumerar
muchos motivos por los que no se
puede comparar. En primer lugar la
primera PC portátil, que se
comercializaba en el mundo, fue 1986
que integraba un procesador 286, su

peso era de 4.5 a 7  kg. 1995 – La
primera PC notebook que incorporaba
una unidad de disco CD-ROM. 2001 –
La primera PC notebook que
incorporaba capacidades inalámbricas
(Bluetooth® y W-LAN). En los últimos
5 años los avances fueron tan
impresionantes que hoy tenemos
máquinas virtuales, redes inalámbricas
en todas partes, conexiones
bluetooth, etc.
Lo menos que podían hacer era
entregar una PC notebook de 100
dólares. ¿Cuánto valía en el 95, 99,
01 una notebook? Pero en esta etapa
de la revolución tecnológica no basta
con la entrega de una notebook. Debe
haber políticas fuertes en apostar a la
tecnología, preparar a los maestros,
profesores, crear una materia en
primaria que sea introducción a la
informática, y en el liceo prepararlos
en el análisis, en programación, en
diseño. De esa forma los jóvenes
estarán preparados para enfrentar
cualquier trabajo, no, necesariamente,
tendrán que ser ingenieros en
sistemas, analistas o técnicos
especializados.  Hoy ya se están
realizando operaciones robóticas.
Hace muy poco un médico en EEUU,
operaba a un paciente en Alemania.
Si bien no es algo frecuente por el
costo, y se ocupó todo el ancho de
banda, en el futuro será moneda
corriente. Ahora bien, ¿Estamos
preparados? ¿Pensamos preparar a
nuestros niños? ¿Hay en los
programas de los partidos, un equipo
que trabaje sobre tecnología?
Ustedes imaginaban hace 4 años una
campaña política en EEUU o en
nuestro propio PAIS apostando a la
comunicación por internet. O que
recaudaran los candidatos de EEUU
millones por la web…
 Pero no solamente en el tema de la
tecnología, sino también los idiomas.
El inglés es la lengua universal y es
importante enseñar desde primaria.
Pero también debemos empezar hoy
a enseñar portugués.
¿ E s t a r e m o s  p r e p a r a d o s
para competir en conocimiento dentro
de 20 años?…..
No quiero extenderme pero son
algunas de las cosas que me
pregunto….
¿No es hora de pensar en nuestros
hijos y prepararlos para el futuro?

El presidente Mujica anunció que el
Consejo de Ministros se reunirá el 14
de febrero para considerar la situación
de la educación en el país.
Posteriormente se supo que el
CODICEN -con el representante del
Partido Nacional incluido- será invitado
a la reunión.  
En enero, el vicepresidente Astori había
dicho –palabra más, palabra menos-
que el gobierno debe asumir la

conducción de la política educativa
nacional. Y poco después, el ministro
de Educación y Cultura, Ricardo Ehrlich,
agregó que el Poder Ejecutivo actuará
para resolver los  problemas de la
educación, hasta topar con el límite
mismo del concepto de autonomía de
la enseñanza.
Es dolorosamente obvio que la
preocupación oficial se justifica. Entre
los resultados de las pruebas PISA y
los de la Encuesta de Hogares 2009
del INE, los motivos de alarma sobran.
La creencia de que tenemos una
población educada es falsa, salvo que
–a contramano del mundo y de la época-
llamemos «educada» a la persona que
únicamente fue a la escuela.
Pero nuestro tema de hoy es otro. Si los
anuncios y declaraciones reseñados
proviniesen de gobernantes colorados,
los sindicatos de la enseñanza ya
estarían convocando a un paro en
defensa de la sacrosanta autonomía.
Como el gobierno es del Frente Amplio,
las quejas por la ofensiva del Poder
Ejecutivo parecen ronroneos de gatitos
mimosos. 
Por cierto, el fenómeno no es nuevo.
Tiempo atrás el propio Mujica lo dijo con
todas las letras, refiriéndose a la
Universidad: cuando el gobierno es de
«derecha» la autonomía debe
defenderse «a muerte» , pero cuando
el gobierno es frentista se debe actuar
con otra elasticidad...Tabaré Vázquez no
perdió el tiempo hablando y fue

Ope POpe POpe POpe POpe PASQASQASQASQASQUETUETUETUETUET
Senador. Abogado

La autonomía
no es un chicle

directamente a los hechos: con el apoyo
del LATU  impuso el Plan Ceibal en
Primaria, sin que el Consejo respectivo
ni la Federación Uruguaya de
Magisterio se plantasen en defensa de
la autonomía ostensiblemente
avasallada por la voluntad presidencial.
Pues bien: este doble estándar
institucional es inaceptable. Está bien
que cuando cambian los gobiernos
cambien las políticas, pero las

instituciones siguen siendo las
mismas, salvo que se  modifiquen por
las vías que el orden jurídico establece.
A ningún demócrata se le puede ocurrir
que el voto deba ser secreto o
«cantado», según el color del partido
que gobierna; ni que los jueces deban
actuar con independencia, o consultar
al Poder Ejecutivo antes de dictar
sentencia, en función de la misma
variable. Del mismo modo, la
autonomía de la enseñanza es una
sola, para Tabaré Vázquez, para José
Mujica y para los presidentes que en el
futuro elija el pueblo, cualquiera sea el
partido al que pertenezcan.
¿Que se ha exagerado hasta el absurdo
con el concepto de autonomía de la
enseñanza? En buena hora lo reconoce
la  izquierda, como antes reconoció que
es necesaria la  inversión extranjera y
hoy admite, desde el Ministerio del
Interior, que en materia de seguridad
pública hay que cortar con tanta
dulzura...
El punto es que estas no son
cuestiones internas de «la  fuerza
política». Las instituciones son de
todos. Si el Frente Amplio logra ponerse
de acuerdo en un concepto de la
autonomía de la enseñanza que se
ajuste a la  Constitución y responda a
las necesidades del país, debe
proponerlo al Parlamento para que se
apruebe por ley y valga para todos: para
el gobierno de hoy, y para los de
mañana también.  
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Marcelo GIOSCIAMarcelo GIOSCIAMarcelo GIOSCIAMarcelo GIOSCIAMarcelo GIOSCIA
Abogado, Periodista

Los datos que nos proporciona el
Instituto Nacional de Estadísticas, no
pueden dejarnos indiferentes. Nos
muestran en números, una realidad que
debe preocupar a todos, pero en
particular a quienes tienen en sus
manos (desde sus encumbradas
posiciones de los distintos niveles de
gobierno) la implementación de las
políticas educativas y de empleo. Por
cierto, ambas vinculadas
profundamente a la inclusión social y al

desarrollo humano que hacen ni mas
ni menos que a la conformación de
nuestra sociedad.
Resulta por lo menos paradójico, que
en un momento de particular bonanza
económica donde el desempleo ha
bajado a niveles históricos y donde se
piensa en favorecer el ingreso de
inmigrantes calificados para cubrir las
necesidades de empleo, uno de cada
cinco jóvenes uruguayos con edades
que  van de los 18 a 24 años no estudia
ni trabaja.
¿Qué nos está ocurriendo? ¿Cómo
revertir esta situación? ¿Qué clase de
ciudadano estamos formando?
¿Alguien verdaderamente, ha evaluado,
el impacto de las tecnologías en la
educación de nuestros jóvenes? ¿Qué
valores se han trasmitido para alcanzar
la situación que nos ocupa? ¿Será
posible corregirla?
Porque al deterioro evidente de la
educación pública, se suman los
pésimos resultados de nuestros
estudiantes en las pruebas
internacionales de evaluación y la no
finalización de los estudios pre-
universitarios, nos ubica muy por
debajo de niveles de excelencia.
Si a esto le agregamos esta situación
de apatía o desinterés, en edades
donde debiera afirmarse el punto de
apoyo para la proyección personal y
social ¿qué nos queda? ¿Aceptar que
todo vale a la hora de la búsqueda de la
felicidad? ¿O tendremos por el contrario,
que redoblar nuestro esfuerzo en la
formación en valores, que nos
enseñaron como esenciales y
permanentes?

Advertimos que, a la cultura del
consumo, se le ha sumado el
ingrediente del avance tecnológico
(donde al golpe de un clic, el usuario
puede creer que ha alcanzado
virtualmente el objeto deseado, pero
sabemos que luego la realidad es muy
otra, golpea y duele) y a la vez, duro es
aceptar que, existe un nuevo tipo de
analfabetos que son aquellos que no
pueden interpretar con sus palabras, ni
siquiera lo que leen. ¿Cómo van lograr

un trabajo? ¿Cómo van
a comprometerse con
las obligaciones que se
estima debe asumir un
buen padre de familia?
Sin formación o con una
educación deficiente, no
podrán aspirar a
puestos bien
r e m u n e r a d o s .
Estaremos entonces, a
un paso del
resentimiento y
sabemos que éste
conspira contra la
cohesión social.

Bueno es destacar que, gran parte de
las relaciones sociales se realizan hoy
a través de redes de información, donde
circulan datos, fotos, invitaciones,
seguidores y “amigos”. Para muchos
jóvenes (y no tanto) si no ingresas a ese
sistema, literalmente no sólo no estás
conectado, sino que es “obvio” que “no
existís”. No podemos afirmar que este
segmento de nuestra población carezca
de intereses, por cierto que los tienen,
pero al parecer se ven primariamente
satisfechos con el entorno familiar que
en diversa medida, los nutre. ¿Qué
ocurrirá cuando ya no se cuente con este
apoyo? ¿Formarán acaso la legión de
eternos insatisfechos demandantes de
auxilio estatal? ¿Serán acaso capaces
de poner sus energías al servicio de un
ideal o de perseguir un sueño como
seguramente tuvieron sus mayores? ¿O
sólo esperarán en el mejor de los
casos, heredar su patrimonio, para
luego consumirlo… hasta que alcance?
Fortalecer la familia como base de
nuestra sociedad se impone y a la vez,
impulsar políticas educativas a nivel
público que sacudan de una vez por
todas esta indolencia, comprometiendo
a nuestros jóvenes con la sociedad que
integran, pero por sobre todo, con la
superación personal de cada uno de
ellos. Si no somos capaces de lograrlo,
arriesgamos la pervivencia de la
sociedad democrática y republicana
que tantos desvelos ha causado
sostener y recuperar. Y el desarrollo
humano y la inclusión social, serán solo
un eslogan, como tantos.

Ni estudian ni trabajan

En estos días parece que solamente
se discuten temas formales sobre
Educación... El titular del Poder
Ejecutivo pide cambios en abstracto
(de “métodos pedagógicos”), el
ministro competente habla de ir al
límite de la autonomía y presenta un
complejo entramado de “niveles”, se
prepara un debate (¿otro?), mientras
todavía recordamos el desnorteado
debate que diera lugar a la paralizante
Ley de Educación actual... Esta es la
Agenda temática que pone sobre la

mesa el oficialismo: formalidades que
dilatan las medidas con contenido
pedagógico que urge tomar. ¿Y las
propuestas reales, para mejorar la
Educación? El oficialismo presenta
apenas algunas ideas, presionado por
malos resultados que es imposible
disimular ni ocultar, recién comienza a
hablarse de tales propuestas.
Ante tal ausencia de decisiones
sustantivas a tomar (porque no alcanza
con la idea de que los estudiantes
uruguayos sean solidarios y felices,
como la subsecretaria del MEC
propuso tiempo atrás) bien podrían
seguirse como modelos países
mejores que el Uruguay. Pero no. El
ministro Erlich, que se entrevistó con
su colega chileno Lanvín, aclaró que
era muy distinto Chile de Uruguay
como para tomar inspiración en las
medidas que con dinamismo impulsó,
definió y aplica el gobierno de  Piñera
desde su asunción.
La reacción día a día, frente a los
dichos del oficialismo, nos lleva
también a analizar temas formales. No
obstante, tenemos siempre presente
que el Programa del Partido Colorado
contó con el trabajo de un grupo de
técnicos especializados en diversas
áreas de la Educación, que elaboraron
varios informes y concretas propuestas
sustantivas para cada nivel de la
enseñanza (los mismos que
participaron varias semanas del
acuerdo interpartidario sobre
Educación, al que las autoridades de
la Educación actual no recurren).
Queremos recordar hoy los aportes

referidos a Educación Media Básica por
ser uno de los niveles más complejos
actualmente.
Los objetivos para la propuesta del
Programa del Partido Colorado fueron:
“a: i) hacer real la asistencia a una
Educación Media Básica de calidad a
toda la población en edad de asistir; y
ii) jerarquizar la Educación Técnica de
manera de superar la visión de una
separación cultural, de estratificación
social y de conocimientos, entre ésta y
el resto de la educación secundaria.”

Algunas de las
propuestas concretas
c o n s i s t e n
sintéticamente, entre
otras, en: “crear 50
Centros de Ciclo Básico
de Tiempo Extendido
(CTE) y acompañarlos
con programas sociales
y de salud”, en zonas de
débil organización
familiar; “Promover la
permanencia de los
docentes en un mismo
Centro Educativo”;

“Implementar “núcleos de apoyo
pedagógico” que ayuden a los alumnos
que presentan dificultades en las
asignaturas básicas, previniendo la
repetición y deserción”; “Profundizar una
malla curricular cuyos pilares cognitivos
contemplen una mayor carga horaria
desde una perspectiva trilingüe: la
lengua materna, la lengua inglesa y la
informática”; “Establecer “equipos
multidisciplinarios” que trabajen en
coordinación con la Dirección, los
docentes, los alumnos y las familias,
en el fortalecimiento del centro y en la
prevención y mitigación de situaciones
conflictivas”; “Instrumentar el Ciclo
Básico Tecnológico Profesionalizante
con apoyo en tecnologías para el
trabajo a distancia y apoyo de equipos
docentes, con asistencia a laboratorios,
talleres e idiomas, para que los
egresados tengan competencias
(electricidad, electrónica, mecánica o
carpintería), que les permitan mejorar
su ingreso al mercado laboral y acceder
a niveles superiores de formación.”;
“Crear en los centros educativos áreas
de esparcimiento dónde se privilegie
el uso adecuado del tiempo libre
mediante actividades creativas y de
valor para los jóvenes.”
¿Por qué el gobierno de la Educación
no toma propuestas como estas y se
dedica a aplicarlas, trabajando a tal fin?
No podemos seguir discutiendo
formalidades mientras sigue
decayendo al Educación de los
uruguayos.

Partido Colorado:
con propuestas
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Ariel MOLLER
Ex Vicepresidente de OSE. Coordinador Político de OPINAR

La formación de una “ Nación”
Ya hemos incursionado en esto de los
festejos del Bicentenario en notas
anteriores, allí arribamos a la conclusión
de que la verdadera “ nación “ oriental,
tuvo su expresión en la marcha del
pueblo, junto a su líder  Artigas, en el
denominado “ËXODO DEL PUEBLO
ORIENTAL”, desde ese hecho histórico
tan importante podemos pensar en la
formación de una nación.
“ Diario del viaje de Montevideo a
Paysandú”
En esta nota, queremos referir a una
época, un momento histórico que puede
servir de puente, para continuar con el
análisis, y hemos recurrido a
expresiones de Dámaso Antonio
Larrañaga, que en su “Diario del Viaje
de Montevideo a Paysandú” nos ilustra
como nadie, lo que era la campaña, la
forma de viajar, describe cada uno de
los elementos que se descubrían en el
viaje, a él hacía referencia Larrañaga con
una contundencia absoluta en materia
de conocimientos que lo habilitaban
para tan magnífica descripción.
Recordemos que el Presbítero
Larrañaga, fue sacerdote, político,
botánico, geógrafo, astrónomo y
pedagogo. Ya desde la Batalla de Las
Piedras,  cuando Artigas pone Sitio a
Montevideo, Larrañaga es expulsado de
Montevideo, lo que demuestra su
adhesión a la causa junto a nuestro Jefe
Artigas. Todo esto es para justificar
nuestra nota y decir que hemos

seleccionado a una personalidad
multifacética para que en su descripción
de lo que encuentra en ese viaje de
Montevideo a Paysandú, tengamos la
certeza de su valor., puesto que no se
trata de una “mirada” cualquiera, sino una
impregnada de un valor superlativo.
El Diario del viaje, es muy descriptivo,
destacando hasta con la hora los
principales acontecimientos.
Aquí nos queremos detener en la
descripción que hace, de Paysandú, hace
ya casi 200 años, y así dice “Es pueblo
de indios que está sobre la costa oriental
del Uruguay, a 30 leguas de Mercedes
según algunos y a 22 según otros, casi
N.O. Se puede regular su población de
25 vecinos, la mayor parte indios
cristianos: sus casas, a excepción de 5-
6 , todas son de paja. La iglesia no se
distingue de los demás ranchos, sino en
ser mayor, como de unas 20 varas de
largo y 6 de ancho. …”
Esta descripción es del 12 de junio de
1815. , y allí dice:”nuestro alojamiento fue
en la habitación del General. Esta se
componía de dos piezas de azotea, una
de cuatro varas y la otra de seis, con otro
rancho contiguo que servía de cocina.
Sus muebles se reducían a una petaca
de cuero, y unos catres sin colchón, que
servían de cama y sofás al mismo tiempo.
En cada una de las piezas había una
mesa ordinaria como las que se estilan
en el campo, una para escribir y otra para
comer” “todo daba indicio de un
verdadero espartanismo”.

De Montevideo a Paysandú

Paysandú como capital de los
orientales.  “Antiguamente tenía un
corregidor como los otros pueblos de
indios, (refiere a Paysandú) pero ahora
hay un comandante militar, y aunque es
un pueblo muy infeliz tiene el honor de
ser interinamente la capital de los
orientales por hallarse en ella su Jefe y
toda su plana mayor, con los diputados
de los demás pueblos”.  Esta descripción
de Paysandú de hace 200 años, con
Artigas en ella, y constituida allí la capital
interina de los orientales, con visitas en
el puerto que también describe, de
diputados de Buenos Aires, esperando
para tratar temas con Artigas. También
reseña la llegada por la tarde de un indio
de Misiones, “ capitán de aquellas
milicias” avisando de la retirada de los
paraguayos hasta la Candelaria, etc. todo
ello demuestra la importancia que tenía
la presencia de Artigas y de los orientales
que eran su pueblo acompañándolo .
Es destacable pensar en lo que era
Paysandú hace 200 años,  alcanza con
la referencia a la existencia de “25
vecinos”, y como hemos avanzado a lo
largo de estos años hasta llegar a la
ciudad pujante, y una de las más
importantes del territorio nacional, desde
el punto de vista de la cantidad de
pobladores, riqueza, actividad
agropecuaria, industrial, comercial ,
financiera, y de todo tipo.
Asistimos a la descripción del Artigas,
con su pueblo, viviendo como ellos, en
plena pobreza, con espartanismo, lo que

da una pauta de cual ha sido la consigna
de los orientales, comenzando como
“nación” desde ese instante, y
demostrando la firmeza de convicciones
de un Jefe como Artigas. Esa impronta
ha quedado marcada a fuego en todos
los hijos de esta tierra.
Desde mayo de 1815 desde Purificación,
a unos cien kilómetros de la ciudad,
Artigas, no sólo fue el Jefe de los
Orientales, sino que ésta se convierte en
la capital de la Liga Federal. Recordando
que el 29 de  junio de 1815 se reunió en
Concepción del Uruguay, el “ CONGRESO
DE LOS PUEBLOS LIBRES”. Y que las
provincias de Córdoba, Corrientes, Entre
Ríos, Misiones, Santa Fé y la Provincia
Oriental  se declararon independientes  “
de todo poder extranjero”y se invitó a las
demás provincias Unidas del Rio de la
Plata a unirse al sistema federal.
El Jefe de los Orientales, figura única ,
que logró unir a todos, que fue seguido
por su pueblo, y formó una “ nación”, es
el ejemplo continuo que ha alumbrado a
los hijos de esta tierra, por siempre y para
siempre.
Esperamos que este Bicentenario, nos
una más a los uruguayos y uruguayas,
nos permita vivir en libertad, en el Estado
Social de Derecho por el que desde
Artigas en adelante, muchos patriotas
lucharon, y avanzaron hasta nuestros
días. Nuestra Historia, empezó hace 200
años. Hace muy poco tiempo….
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Dante BUONOMODante BUONOMODante BUONOMODante BUONOMODante BUONOMO
Escribano. Abogado. periodista

Mario PIRIZ
Periodista - Rivera

Es común ver en la crónica policial la
detención de un delincuente con 3, 5,
12 o más antecedentes. Es común ver
en las crónicas policiales que un
delincuente con múltiples
procesamientos por delitos de rapiña,
robos, asesinatos, lo encuentran
delinquiendo, durante su detención, en
una salida transitoria autorizada por la
Justicia o la autoridad administrativa
carcelaria.
Y frente a la indignación que esto
provoca la pregunta que se hace el
hombre común, el hombre de bien, es
por que ese delincuente esta libre,
porque se encontraba libre y pudo
seguir delinquiendo, y pudo robar,
rapiñar, herir, asesinar. Y no se siente
protegido por el Estado. No siente que
el Estado cumple
con su primera
o b l i g a c i ó n :
permitirle convivir
en paz y seguridad.
Siente al Estado
cómplice del
d e l i n c u e n t e .
Siente que el
delincuente tiene
más derechos que
el trabajador.
Siente que, luego,
si por casualidad
el delincuente es
aprendido y
procesado, él va a
tener que
mantener a ese delincuente, le sacarán
de su salario vía impuestos para
mantener al que agredió a la sociedad.
Siente una sociedad injusta y se rebela.
Siente “al sistema” como ajeno y
contrario a sus necesidades. Criticara
a los legisladores, por las leyes
blandas y en favor de los delincuentes,
a la policía por ineficiente y la justicia
por injusta y complaciente con los
delincuentes. Lo llevará a pensar que
hay incuria, complicidad y corrupción  en
las autoridades y en la justicia.
Esto es lo que sienten hoy el hombre y
la mujer común uruguayos.
La sensación de inseguridad se ha
adueñado de los orientales. Unos
pocos cientos de delincuentes nos
tienen a todos prisioneros.
La situación es tan grave que solo se
puede estar con los delincuentes o
contra ellos.
¿Ud. a favor de quien está?
Para terminar con esta sensación hay
que sacar de circulación a aquellos
delincuentes que han hecho del delito
su forma de vida. Aquellos que han
demostrado que los anteriores
procesamientos no han servido para
enmendar sus conductas y que
persisten en atacar la sociedad. Por ello
los delincuentes habituales deben

cumplir toda la pena hasta el último DIA;
no deben tener licencias para, mientras
están detenidos, puedan salir a
delinquir nuevamente, asaltando,
robando rapiñando e hiriendo o
matando.
Existe dentro del estudio del Derecho
Penal toda una teoría de que el
delincuente es una consecuencia de
una situación social y que no solo el
delincuente es culpable si no también
la es la sociedad. Pero esa teoría solo
es sostenida por ciertos teóricos pero
no cuenta con la opinión del pueblo
oriental. Es una teoría sostenida
justamente por los algunos abogados
penalistas que de esta manera han
encontrado la forma de ampliar su
clientela, pues gracias a sus gestiones

logran los
d e l i n c u e n t e s
obtener antes su
libertad o tener
p e n a s
alternativas a la
prisión o
penitenciaria u
obtener salidas
provisorias, es
decir una libertad
por días u horas.
E n t o n c e s ,
cuando un
legislador, no
importa el partido
político al que
p e r t e n e z c a ,

solicita el asesoramiento al
“especialista” en Derecho Penal, este,
jamás le asesorara para sacar
definitivamente a los clientes habituales
de circulación: se acabaría parte del
negocio.
Por eso le pedimos a los legisladores
que aprueben una ley de un solo
artículo (que indudablemente debe ser
perfeccionada) que indique lo siguiente:
“Ninguna autoridad judicial o
administrativa dispondrá la libertad
anticipada, libertad provisoria o penas
diferentes a la prisión o penitenciaría,
ni autorizara salidas transitorias de
ninguna especie a aquellas personas
procesadas más de dos veces por
delitos dolosos contra la propiedad o
personas humanas”
De esta manera aquellos que han sido
procesados mas de 2 veces, es decir
los delincuentes habituales, sabrán,
porque ya tienen asesoramiento, que si
reinciden en sus conductas delictivas
deberán cumplir el total de sus penas y
no podrán salir de la cárcel hasta el
efectivo cumplimiento de toda ella.
En definitiva no pedimos más pena para
un mismo delito; tan solo pedimos que
se cumpla cabalmente con la
actualmente vigente.
SERA JUSTICIA.

TEMAS DE SEGURIDAD PÚBLICA 2

Terminemos con  los
delincuentes habitualesY hablando de paradigmas educativo, y

volviendo a Frei Beto, destacamos lo
expuesto sosteniendo «algunas
inquietudes acerca de los desafíos que
enfrenta la educación popular en la
coyuntura en que vivimos». Son, según
expresó,  «reflexiones que compartimos
con Paulo Freire en sus últimos años
de vida».
Sugiere expresamente trabajar lo que
define como «los nuevos paradigmas:
la dimensión holística de la realidad; la
dimensión ecológica; las relaciones de
género, sexualidad, afectos y
subjetividad; la relación de lo micro con
lo macro».
Entiende por «dimensión holística» el
concepto derivado de «holos»  término
de orígen griego que significa
«totalidad». «Es necesario tener
presente que el educando, así como el
educador, es un ser en totalidad, en sus
relaciones, en sus contradicciones,
dotado de razón y emoción. Es un ser
que tiene relaciones que rebasan el
análisis político, cartesiano, explícito,
conceptualmente correcto y definido.
Esa red de relaciones debe ser tomada
en cuenta en el proceso educativo.
Existe un vínculo indestructible entre los
seres humanos y la naturaleza, entre
nosotros y el cosmos».
En relación a la «dimensión ecológica»
sostiene que «es una navaja de dos
filos», la «forma burguesa» tan
pregonada en nuestros días a propósito
del cambio climático, y la dimensión
ecológica  libertadora, legado de Chico
Mendes, que «consiste en entender que
todo lo que acontece en la naturaleza
influye en la vida humana, así como lo
que ocurre en la vida humana influye en
la naturaleza» explica F. Beto. Afirma
asimismo: «La bandera de la ecología
es revolucionaria porque la ecología es
como un avión: aunque haya primera
clase, clase ejecutiva y clase turista, a
la hora de caer no hay distinción, todos
pueden morir. Comprenderlo así nos
permitiría reformular también la idea de
aliados políticos. En ocasiones
limitamos el abanico de aliados por no
sentir que hay demandas que exigen
respeto a la vida tanto de las clases
dominantes, como a la nuestra, como
el medio ambiente, que afecta
igualmente a ricos y a pobres.
Podríamos movilizar a todo un sector
de la sociedad que, por nuestros
prejuicios, está siendo movilizado por
nuestros enemigos de clase. Por
prejuicios paradigmáticos dejamos a
ciertos sectores importantes de la
sociedad en manos de los que quieren
perpetuar el sistema, y no de los que
quieren cambiarlo. Esto es así porque
no trabajamos la dimensión liberadora
de los paradigmas».
La «subjetividad» como paradigma
apunta a considerar cada vez más los
aspectos subjetivos, y muy
especialmente la sexualidad,  casi tabú,
herencia oscurantista medioeval .
«Está demostrado que a medida que
se habla menos de determinados
temas se cometen más errores. En las
escuelas no se hablaba de sexo ni de
política y en ellas se hicieron y se hacen
muchas tonterías». Educar para la vida
y formar al ser humano capacitándolo
para la lucha por la existencia, entendida

en esencia como expresión excelsa de
la solidaridad, la comunidad, el amor.
Una educación íntegra e integradora,
que tiene entre otros grandes desafíos
del siglo XXI, «lo micro y lo macro». El
aspecto de lo personal y lo social, de lo
particular y lo general, de lo local y lo
global, genera nuevos paradigmas
sobre los que Frei Beto exhorta a
pensar en el marco de la educación
popular, «de lo contrario se corre el
riesgo de acertar en lo particular y
seguir en otra dirección con respecto a
lo general».
Finalmente, reiteramos, «la crítica y la
autocrítica» como un paradigma clave.
«Hacer educación popular implica tener
siempre como referencia el tiempo
como historia. Esto es lo que nos
permite analizar los procesos
educativos y hacerlos visibles para
otros. Siendo la televisión un elemento
clave en la destrucción de la
perspectiva histórica es necesario
promover una educación para ver la
televisión, que le permita a las
personas el distanciamiento necesario
para ser críticos frente a los programas
que observan» recomienda.
 «La educación popular requiere que el
educador se cuestione, se eduque
permanentemente en el diálogo con los
educandos. Partir del educando es la
única manera de partir de la experiencia
del grupo, de lo contrario tendremos
una educación popular
conceptualmente liberadora, pero
colonizadora en la práctica.  Debemos
enfocar la discusión acerca de los
nuevos paradigmas de la educación
popular, rescatando su dimensión
libertadora, para desarrollar una
metodología que incorpore el legado de
Paulo Freire y lo haga avanzar» sostiene
el sacerdote brasileño.
Agrega asimismo: «Lo nuevo se hace
ahora, y a través de la acumulación de
lo nuevo vamos acabando con lo viejo.
A través de etapas y de nuevas
iniciativas conseguiremos conquistar
adhesiones para posibilitar, en el futuro,
un cambio de la sociedad.  La dinámica
de la educación popular busca el
cambio social y, por lo tanto, debe saber
invertir en los sectores donde haya
personas que tengan el potencial de
multiplicadores. Ellos, a su vez,
ayudarán a la formación de los que
trabajan directamente con sectores
excluidos».
Se debe entender, por supuesto, que
no es lo mismo la educación popular
que la educación formal y oficial.
Evidentemente  esta última está
afectada por una profunda crisis
conceptual, y perdida en los laberintos
de la  burocracia y concepciones
conservadoras revestidas de
tecnocracia, modernismos y
eufemismos.
Así como lo hizo Varela a fines del siglo
XIX, es necesario, nunca tanto como
ahora, volver  al legítimo espacio de la
educación popular, mirar el mundo con
el alma despojada de basura retórica y
prejuicios; recoger críticamente la
experiencia y el pensamiento propio y
ajeno; y tener la honestidad de redefinir
los altos objetivos de la formación del
ser humano y ciudadano uruguayo de
este comienzo de siglo.

Perfiles y paradigmas
de la educación (II)
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La ex ministra de Desarrollo Social,
Marina Arismedi, descargó munición
pesada contra el secretario General del
Partido Comunista y actual senador
por ese sector, Eduardo Lorier.
Arismendi señaló que su partido está
sufriendo un proceso de
endurecimiento y advirtió que los
mismos desencuentros que ella vivió
con su colectividad siendo ministra, los
está viviendo hoy la intendenta de
Montevideo y también Comunista, Ana
Olivera.
Por estos días, Marina disfruta de sus
nietos y analiza la realidad nacional
en un año que catalogó de «sabático»
en su vida personal.

Los ministros que ha puesto el
partido Comunista en los
gobiernos frenteamplistas, han
sido duramente golpeados por la
oposición y en particular por
actores del oficialismo. Tu fuiste
muy cuestionada y la actual
ministra Ana Vignoli también. Será
porque son mujeres y además
comunistas?

Eso no tengas dudas, claro… todos
los pecados. Seguro, eso es todo
espantoso, comunistas, mujeres!,
jajaja.
Es un tema muy discutible,
apasionadamente discutible el de las
políticas sociales. Porque hasta el día
de hoy hay batallas que perdimos.
Yo cuando escucho que se habla en
la prensa de las políticas sociales
como política para pobres… me agarro
una furia y digo: cómo no pudimos
hacer entender que la educación es
para todos, que la salud es para todos,
que las políticas de género son para
todos…

Si, pero son los mismos actores de
gobierno los que por ejemplo dicen
“la educación esta en crisis”. Son
los que dicen también que con este
gobierno los ricos son cada vez
más ricos y que los marginados no
salen de la marginación. El partido
Comunista dice que se distribuye
mal…
Nosotros abordamos un país donde
uno de cada tres uruguayos estaba
bajo la línea de pobreza, lo dejamos
en 2010 con uno de cada cinco. No es
malo, tampoco brillante, quiero decir;
uno de cada cinco es mucha gente.
Tenemos el menor índice de
desocupación de la historia.

La inclusión social que no es los
ingresos, los ingresos son muy
importantes pero la inclusión social es
mucho más profundo y mucho mas
polifacético… el encontrar gente que no
tenía cédula que nunca habían sido
inscriptos.
Cuanto hace que nosotros venimos
diciendo desde nuestro programa que…
yo si puedo el índice del analfabetismo
y yo como maestra y cuando lo

descubrí, porque no lo teníamos en el
plan de emergencia, y nos topamos de
narices con eso…

Marina, en ese sentido, ¿te sentiste
presionada por el Partido
Comunista cuando tuviste a tu cargo
el ministerio de Desarrollo Social?,
porque ha sido el sector más crítico
con la gestión del Frente Amplio
respecto a la aplicación del
programa. Uno tiene la impresión,
tú me dirás si no es así, que
finalizado el primer gobierno
frenteamplista, terminaste mas
“Vazquista” que comunista

Jaja. Bueno no, yo creo que sigo siendo
tan comunista como antes y por eso
me dio tanta satisfacción trabajar en el
MIDES porque queremos que la gente
entienda que juntos se puede mejor que
separados. Que la gente entienda que
tiene derechos y que tiene que pelear
por ellos.
Creemos que la gente tiene que optar
por su destino y no que la lleven de la
nariz. Bueno esas son parte de mis
convicciones por las cuales  las
personas que estaban totalmente

aisladas en la sociedad peleamos para
que se incluyeran…

Pero más allá de esos avances tú
te fuiste muy dolida con tu partido
y algunos actores del gobierno de
Vázquez…

Sí, pero tengo la satisfacción de que el
actual presidente y vicepresidente me
ofrecieran la posibilidad de seguir en el
MIDES, pero yo ya había elaborado la
retirada un año antes.

¿El partido Comunista no te
respaldó en esa continuidad?

En este caso no. Yo se lo dije a Pepe
(MUJICA) cuando me llamó…

¿Cuáles fueron los motivos?

No sé. Supongo que porque no estaba
orgánica.

Supongo que hay aspectos que se
deben valorar que están por encima
de la organicidad que se tenga…

Si pero ese es otro tema. Y en cuanto
a lo de “Vazquista”, yo tengo una
relación muy buena con Tabaré
Vázquez, antes de que fuera
presidente, durante su presidencia y
ahora.
Entre otras cosas porque siempre le
dije lo que pensaba, y al contrario de
los que muchos piensan, a Tabaré le
gusta que le digan lo que uno piensa.
La relación es sobre la base de una
lealtad que implica obligatoriamente
decirle; mira tal cosa no me parece.

¿Te gusta el partido Comunista de
hoy, el que lidera Eduardo Lorier?

El partido Comunista no es de una
persona

Tú sabes a lo que me refiero… a su
impronta a su organización

Si yo… en este momento no comparto
el análisis que se hace ni de la realidad
ni del gobierno. No porque no vea en el
gobierno cosas para cambiar, como lo
veía en el anterior, pero creo que
esencialmente, con otras herramientas
quizás, pero son todas largas
discusiones de herramientas no de
otras cosas.
Lo decía Pepe en la prensa el tema de
si el IVA lo hacemos focalizado o

generalizado, son discusiones de
herramientas no son discusiones de
principios. El objetivo es el mismo,
entonces creo que nos debemos
discusiones de fondo y lo mismo con
la educación

Yo tengo la impresión de que lo
mismo que te pasó a ti le va a
pasar a Ana (OLIVERA)

Y le está pasando. Yo cuando puso el
servicio esencial, le mande un mensaje
-y después hablamos-, y le puse, “todo
el respaldo”.

No hizo lo mismo el partido
Comunista

No, no lo hizo, bueno, eso todos los
que tengan ojos se dan cuenta. No
estoy diciendo ninguna infidencia y
podes decir que lo dije yo… no soy de
la familia FUENTES, (risas).

Tengo la impresión de que el
Partido Comunista se ha venido
endureciendo. Hace algún tiempo
pensábamos que venía sufriendo
un proceso de transformación
importante pero en los últimos
tres… cuatro años se estancó.

Se está estrechando sí. El cambiar en
cuarenta años es una virtud, no un
defecto (en referencia al Frente
Amplio), porque no es lo mismo
cuando peleábamos por la unidad en
el 71 para armar el Frente… llegamos
al segundo gobierno y hay que pensar
por lo menos en diez años para
adelante como fuerza política.

¿Esta realidad de la izquierda, de
encontronazos permanentes, hace
peligrar la obtención del próximo
gobierno?

Y bueno, si somos tontos sí. Si priman
las mezquindades y las pequeñeces
por encima de lo general… yo creo que
vamos a ser capaces como siempre
de encontrar los caminos del debate
franco y el debate sobre los temas de
fondo y no sobre las pequeñas
parcelas de poder.
Estoy convencida de que vamos a ser
capaces.

 A Ana Olivera le va a pasar lo mismo que a mí

«El partido comunista
se está estrechando» entrevista de Mariano TUCCI
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Cuando se acude a un atlas lo que se
quiere saber es dónde está determinada
parte del mundo (si el atlas es de
anatomía, lo que se persigue es
conocer el lugar de una víscera, de un
músculo, de un hueso…). Situarse,
hacerse una idea de las dimensiones
del lugar, conocer a los vecinos, atisbar
acaso la topografía de la zona. Los atlas
sirven, pues, para colocarte en alguna
parte (o enseñarte dónde están esto y lo
otro) y proporcionarte un conocimiento
instantáneo de tus coordenadas. Están

ahí también para poner en escena un
entramado de relaciones —de
proximidad, de distancia— y para
mostrar cuán vasto es lo que se
desconoce y qué minúsculo el territorio
que nos resulta familiar. Hay otros atlas,
como el que inició el historiador del arte
Aby Warburg y que tituló Mnemosyne —y
en el que pretendía poner en escena el
laberíntico tejido en el que se sostienen
algunos conceptos decisivos que
definen la condición humana—, o el que
ha levantado el pensador Georges Didi-
Huberman en el Reina Sofía para
recorrer las obsesiones que están
detrás de los artistas del siglo XX y de lo
que llevamos del XXI. Hay otro más, que
forma parte de la exposición Atlas Walter
Benjamin Constelaciones que el Círculo
de Bellas Artes exhibe en Madrid.  Se
trata de un atlas de palabras que ha
dirigido Juan Barja, una colección de
citas que permite también situarse,
explorar la vastedad del mundo,
asombrarse de su inmensa riqueza y,
sobre todo, celebrar la manera de la que
se sirvió el pensador alemán para iniciar
sus particularísimas investigaciones
filosóficas, sus paseos, sus
narraciones. En definitiva, su escritura.
En la Crónica de Berlín (Paidós, 1995;
traducción de Luis Martínez de Velasco)
que escribió a principios de los años
treinta, Benjamin confesaba que llevaba
ya tiempo queriendo «organizar
biográficamente el espacio de la vida en
un mapa». Decía que, sobre el fondo
gris de un plano, y con pequeñas marcas
de colores, iría colocando distintos

José Andrés ROJO
(La Paz, Bolivia, 1958). Licenciado en Sociología. Autor del libro
Vicente Rojo. Retrato de un general republicano (Tusquets, 2006),
XVIII Premio Comillas).

Palabras como velas
lugares de su historia: las casas de sus
amigos y amigas, «las habitaciones de
hoteles y burdeles que conocí durante
una noche», el camino a la escuela, los
cafés, las canchas de tenis, los
espacios de reunión de las Juventudes
Comunistas, etcétera. Lo que pretendía
en ese texto no era tanto hacer su
autobiografía, que tiene que ver con «el
fluir de la vida», sino rescatar unos
cuantos recuerdos: «de lo que se trata
es de un espacio, de unos instantes y
de algo que no fluye». Y añadía: «Estas

part icularís imas
imágenes (es
igual si se
c o n s i d e r a n
eternas o
e f í m e r a s )
constituyen la
materia de este
escrito, no la
materia de la
vida».
La materia de un
escrito: eso era lo
que le importaba a
Benjamin. No
s i m p l e m e n t e
dejar fluir una
historia, sino más
bien recortarla,

hacerla habitable, reinventarla de nuevo,
verla con esa distancia con que se ven
los mapas o se visita un atlas,
«intentando remover nuevos lugares,
ahondando siempre cada vez más». El
Atlas Benjamin recoge ese espíritu. Hay
varias maneras de utilizarlo: a través de
conceptos, a través de sus obras, de
forma aleatoria. Pinchas
«conocimiento», por ejemplo, y lees:
«Mediante la palabra, el ser humano se
encuentra conectado con lo que es el
lenguaje de las cosas»… Desde ahí
puedes ir a «palabra»: «Lo fundamental
para el dialéctico es tener en las velas
el viento de la historia. Para él pensar
significa: izar las velas. Cómo se icen,
eso es lo importante. Para él las
palabras son sólo las velas. El cómo se
icen las convierte en concepto». Y, en
fin, así sucesivamente.
En cuanto a Constelaciones, se trata de
una inusual propuesta, con guión y
dirección de César Rendueles y Ana
Useros, de revisitar a través de
imágenes —escenas de películas,
fotografías, animaciones, documentos
históricos, grabados, pinturas…—
algunos territorios de Benjamin
(iluminación profana, ciudad, pasajes,
reproductibilidad técnica, el autor como
productor, tesis sobre la filosofía de la
historia). Citas: palabras. Hace falta
izarlas, y empezar a navegar. Este atlas
y las constelaciones son una magnífica
invitación a recorrer el mundo, y a
pensarlo de nuevo.

Los árabes están a punto de subirse a
una ola democrática como la que barrió
Europa oriental al caer la URSS.
Amedida que las protestas
multitudinarias sacuden Túnez, Egipto,
Argelia, Yemen y Jordania, parece
desmoronarse la omnipresencia de
unos estados controlados por los
servicios de seguridad. En concreto, la
incapacidad del temido aparato de
seguridad del presidente Hosni Mubarak
para reprimir la creciente marea de
manifestantes y salvar un dominio que
ha durado treinta años señala la caída
del muro autoritario árabe. En tanto que
país más poblado del mundo árabe y
capital de su producción cultural, si
Egipto se transforma en una
democracia, se producirá una reacción
en cadena a lo largo de toda la región.
Como en el banquete de Baltasar, la
mano profética ya ha escrito en la pared.
Se ha alzado ya la barrera del miedo que
permitió a los dictadores árabes oprimir
a sus ciudadanos. Contra todo
pronóstico, cientos de miles de jóvenes
(hombres y mujeres) han tomado las
calles y, arriesgando la vida, han exigido
cambio y libertad. Túnez proporcionó la
chispa que ha prendido esos incendios
políticos a lo largo de todo el mundo
árabe. Si los tunecinos podían expulsar
a su opresor Ben Ali, muchos árabes se
atrevieron a pensar lo impensable.
Al margen de que los opresivos
regímenes árabes consigan capear la
tormenta, el statu quo ya no resulta
sostenible. Los árabes de la calle se
sienten dotados de poder, a punto de
ser testigos de un nuevo amanecer
democrático. Se han sacudido la apatía
política y se han adentrado en el espacio
político.
Los gobernantes árabes, en cambio,
temen que se haya terminado su
prolongado reinado autoritario. En
Yemen, tras 32 años en el poder y a
pesar de un reciente esfuerzo por
autonombrarse presidente vitalicio, Ali
Abdulah Saleh ha declarado que ni
busca ser reelegido ni traspasar la
autoridad a su hijo tras el actual
mandato que concluye en el 2013. “Ni
ampliación de mandato, ni sucesión, ni
puesta a cero del reloj”, afirmó Saleh
antes de la gran manifestación en Saná
del jueves, bautizado como “día de la
ira” a imitación del modelo tunecino y
egipcio. En Jordania, el rey Abdulah II ha
destituido al primer ministro y a su
gabinete tras semanas de
manifestaciones antigubernamentales
y ha ordenado al nuevo primer ministro
que lleve a cabo urgentes reformas
políticas.
Envalentonados, los manifestantes ya
no se conforman con retoques
cosméticos, sino que piden un cambio
político sustancial: la reestructuración
de las cerradas sociedades siguiendo
un modelo plural. Para los árabes,
psicológica y simbólicamente, este
momento equivale a la caída del muro
del Berlín. Están a punto de subirse a
una ola democrática como la que barrió
Europa oriental tras el derrumbe de la
Unión Soviética. En este sentido, la
intifada árabe ha acabado con la
afirmación de que el islam y los
musulmanes son incompatibles con la
democracia.
Como sus equivalentes de Europa
oriental, el viaje democrático de los
árabes será incierto, complejo, desigual
y prolongado. No hay ninguna garantía
de una transformación democrática con
éxito y no cabe duda de que surgirán
contratiempos. El desafío más difícil es
institucionalizar la relación entre el
ejército y la dirección política civil y poner
fin al dominio de los rangos más

Fawaz A. GERGES
Analista Político. Dr. del Centro de Oriente Medio

La caída del muro árabe
antiguos del ejército. Como en Europa
oriental, la transición árabe desde el
autoritarismo político a unas
sociedades plurales y abiertas llevará
más de dos décadas.
La nueva intifada árabe se nutre
principalmente de preocupaciones y
agravios internos (el trabajo y las
libertades) y no de sentimientos
antioccidentales de política exterior. A
diferencia de los manifestantes de la
revolución islámica iraní a finales de la
década de 1970, ni los egipcios ni los
tunecinos queman banderas
estadounidenses e israelíes, ni
tampoco culpan de su suerte al
imperialismo occidental.
Tampoco los clérigos y los mulás son
los motores de la agitación social que
se ha apoderado de los países árabes.
La punta de lanza de la revuelta contra
el opresivo statu quo es una clase media
acuciada por los problemas. Aunque
fragmentada y sin coherencia ni unidad,
la oposición está formada por una
variopinta coalición de hombres y
mujeres de todas las edades y todos
los colores políticos, incluidos
centristas de tendencias liberales,
demócratas, izquierdistas,
nacionalistas e islamistas.
Lo que distingue la intifada árabe de la
revolución iraní es que no hay ningún
ayatolá Jomeini preparado para
secuestrar la revolución y hacerse con
el poder. En el caso de Egipto, los
Hermanos Musulmanes son el único
grupo político influyente entre un
mosaico de organizaciones opositoras
laicas. Los Hermanos renunciaron hace
tiempo a la violencia y aceptan
plenamente las reglas del juego político.
Es el movimiento de base religiosa más
grande y organizado del mundo
musulmán y ha demostrado tener
sentido común, madurez y realismo
político. Dedican grandes esfuerzos a
librarse de su antigua imagen de
radicalismo y subversión.
No hay un auténtico peligro de que los
extremistas ocupen el vacío de la
seguridad porque existen mecanismos
de control y equilibrio de poderes. A
pesar de que persiste la violencia, el
ejército ya ha llenado el vacío dejado
por la salida de la policía y el aparato de
seguridad de Mubarak. Cuando se
alcance un acuerdo político, si es que
eso llega a ocurrir, es probable que el
ejército supervise la transición hacia el
nuevo régimen mientras se mantengan
los derechos e intereses de los oficiales
superiores. La diversidad y el
dinamismo de la oposición y de la
sociedad civil también son factores que
operan en contra de un posible
secuestro de la pacífica revolución
egipcia.
Aunque de modo tardío, Estados Unidos
ha aceptado por fin la importancia y la
inevitabilidad del cambio en la región.
Dirigiéndose a los manifestantes
egipcios, Obama dijo que su “pasión y
dignidad” eran “motivo de inspiración
para las personas de todo el mundo,
incluidos también los habitantes de
Estados Unidos y todos aquellos que
creen en la inevitabilidad de la libertad”.
“Deseo ser claro, oímos vuestras
voces”, afirmó Obama.
Aunque existen riesgos inherentes en
la agitación que se extiende por el
mundo árabe, los recientes
acontecimientos apuntan a un futuro
más prometedor y brillante. Los árabes
están superando el amargo legado del
colonialismo y del fracasado Estado
poscolonial. Están luchando por ser
dueños de su historia y por decidir su
futuro.
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Aunque tuvo poca actividad política, el Ing.
Jorge Brovetto tenía hasta el año 2004 el
cargo de Vicepresidente de su fuerza
política, el Frente Amplio.
Cuando Tabaré Vázquez es elegido
Presidente de la República se ve
obligado a dejar la presidencia del Frente
y automáticamente Brovetto asume como
tal.
Fue Ministro de Educación y Cultura, y al
mismo tiempo se desempeña como
Presidente del Frente Amplio. A fines de
2007 presenta renuncia a su cargo de
presidente y se inicia un complejo
proceso para designar su sucesor, pero
nuevamente el congreso frenteamplista
lo nomina para mantenerse en ese lugar.
En diálogo con OPINAR, Brovetto analiza
la gestión de su fuerza política y habla de
la crisis que atraviesa el Frente Amplio

Cuarenta años del Frente Amplio. Un
proceso de acumulación gigante que
desemboca en el segundo gobierno de
izquierda

Bueno creo que usted en pocas palabras
ha hecho una síntesis fuerte. Es un
proceso de acumulación gigantesco
porque uno piensa; cuarenta años es un
tiempo importante, pero en la vida política
de un país es relativamente corto.
Y si uno piensa y repasa lo que sucedió
hace cuarenta años, como era, donde
estaba… digo, el país tenía una historia
de dos partidos políticos fundacionales
que habían puesto al país en una
situación diferente al resto de América
Latina, que sin dudas habían hecho de
Uruguay un país diferente.
A partir del éxito de los partidos
tradicionales generan además
desconcierto en la gente por políticas
equivocadas, por cambios…, lo cierto es
que las visiones llamémosle
progresistas como una manera general
de abarcar izquierda y centro izquierda
no tenían demasiada potencia, andaban
en el 10 o 12% del electorado nacional.
Sin embargo un grupo de gente tuvo la
visión de leer políticamente lo que
sucedía políticamente en ese momento
y lanzarse a la creación de un frente muy
especial. Era una época de frentes en el
mundo, sin embargo, un frente como este
fue totalmente diferente, porque mantuvo
a cada uno prácticamente dentro de su
fuerza política.
Es decir no dejó de ser parte de su fuerza
política para pasar a ser parte de este
nuevo frente.

Con un enclave bien particular. Se
creaba un movimiento político con
basamento en una alianza comunista-
socialista, con figuras provenientes de

Entrevista a Jorge Brovetto

A 40 años de su nacimiento

El Frente Amplio esta en crisis
entrevista de Mariano TUCCI
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los partidos fundacionales y con un líder
militar ex quincista.

Y con un Juan Pablo Terra proveniente
de un cambio muy importante que se
había dado en la izquierda, en el partido
de ideas cristiano, todo eso confluía.En
ese momento se produjeron cambios,
en el partido Comunista, en el partido
Socialista, en el partido Colorado, en el
partido Nacional y en el partido de ideas
cristianas.
Y todo sucedió en un par de años nomás.

Brovetto, todos estos cambios
transcurrieron desde el extremo en su
nacimiento hasta la modernización
ideológica por estos días. Hubo una
maduración; se fue desde el no pago
de la deuda externa, hasta su pago por
adelantado y otras medidas que echan
por tierra las reivindicaciones del 71.

Es muy claro lo que usted dice y yo lo
comparto. Hay que tener cuidado cuando
uno habla de que maduró y al madurar
también fue dejando atrás… no… fue…
Primero, yo creo que la nacionalización
de la banca y la reforma agraria eran
objetivos reales. Hoy días, ¿qué banca
va a nacionalizar?, si de hecho se
nacionalizó por las realidades y hoy el
banco República es por lejos el banco
más fuerte del país cosa que no era en
aquel momento.

Y en el tema agropecuario, la tecnología
ha cambiado totalmente

¿Y en el caso del pago de la deuda
externa?

Fue un cambio que se logro porque
también se logró un cambio en la
economía nacional, que ha llevado a que
el Uruguay haya cambiado buena parte
de su deuda absolutamente dependiente
de organismos internacionales a una
deuda soberana, es una deuda que
Uruguay mismo pone las condiciones de
los intereses de plazos...
¿Considera que esa madurez y vocación
por el pago de deudas e intereses, surge
en el Frente Amplio a partir de la
administración de Tabaré Vázquez, o se
asume tras el exitoso canje de deuda de
la administración de Jorge Batlle?
Bueno, es un canje de deuda que tiene
que hacer sin dudas, todas las medidas
que se tomaron en el momento fueron
totalmente insuficientes. Es muy grande
el cambio que se da cuando se cambia
totalmente la política económica del país.

Hablábamos de la madurez del Frente
Amplio en algunos aspectos pero me
interesa conocer su opinión, respecto
a algunos vicios políticos endilgados
desde siempre a los colectivos
tradicionales. Al Frente también se le
ha procesado gente.

Primero, usted recordará
que eso siempre lo dijo
con mucha claridad el
propio Tabaré, nadie esta
vacunado contra
situaciones que estén
fuera de la norma o la
ética.
Pero se dijo que se iba a
ser absolutamente
inflexible con eso…
también es verdad que el
poder atrae, y atrae a gente
que comete errores…

Pero con Gonzalo
Fernandez no se tomaron
medidas «absolutamente
inflexibles». La impresión
que le queda a la gente es
que Fernandez ayudó a
que los Peirano pasearan
por ahí como cualquier
hijo de vecino sin
antecedente alguno. Esto
es lo que la propia
dirigencia y los medios
transmitieron.

Lo que se ha hecho con
Gonzalo Fernandez es
absolutamente detestable
y eso se dio en la propia
fuerza política. Fue el
hombre que más apoyó y
llevó adelante todas las
medidas para que en todo
caso los Peirano no
quedaran libres.
Sin embargo un juego de
birlibirloque que apareció
por allí entre medios de
prensa, entre sectores
internos que cometieron
errores quizás… no quiero

calificarlos pero cometieron errores
tremendos…

El MPP es quien organiza una movida
pública e interna para que Fernandez
sea juzgado. Yo entiendo que su
posición es complicada como
presidente del Frente Amplio pero es
así, nosotros conversamos casi a diario
con dirigentes de este sector

Fue de una dureza escandalosa. En el
correr de los próximos días va a estar el
dictamen del Tribunal de Conducta
Política del Frente Amplio, a mi no me
cabe duda de cual va a ser el dictamen,
no por que lo sepa, no porque haya
hablado con los integrantes, sino porque
conozco de la «A» a la «Z» todo lo que
sucedió, todos los informes que están
en poder del Tribunal, los he evaluado, y
puedo decirle que muchos van a tener
que… no se si frente a Gonzalo, no se si
frente al Frente, pero frente a su
conciencia van a tener que pedir perdón.

«Presidente de transición», así fue
presentado. Luego quedó por su
capacidad no tengo dudas de ellos pero
también quedó como tapón, para
mantener y cuidar la unidad del Frente.

Bueno, no lo se. La realidad es que yo
me fui del Frente en un plenario muy
emotivo que se hizo en el Cine Plaza,

previo al Congreso por el cual yo por
razones de salud había decidido
alejarme, estaba atravesando un
momento muy difícil, que
afortunadamente lo pude salvar, y bueno
me fui y me fui.
Y el congreso terminó votándome. Fui el
único que pudo lograr las mayorías
exigidas.

¿Hubiera sido peligroso para el Frente
Amplio que el presidente respondiera
al MPP?. Me refiero al equilibrio de
fuerzas.

Yo le amplío las cosas; sería peligroso
que el presidente del Frente Amplio
respondiera a cualquier grupo político, a
cualquiera.
Hay una situación que preocupa a los
frenteamplistas respecto a la unidad en
general y en particular de acción. Las
críticas más contundentes vienen de la
propia fuerza política y los
enfrentamientos internos son realmente
importantes
Es una situación difícil, difícil, por algo
hicimos el acto que hicimos, no fue un
acto de festejo ni protocolar, fue un acto
de reafirmación que surgió como idea de
la presidencia de la Mesa Política, que
sea una reafirmación de los principios
de los orígenes que son vigentes como
hace 40 años.

¿Lo frustra esta situación?

No, me preocupa. Si estuviera frustrado
no estaría donde estoy aunque tengo
decidido que este es mi último momento
en el Frente hasta que se llegue a acordar
las nuevas autoridades. No quiero
alejarme sin hacer el máximo esfuerzo
por pasar momento de crisis. Es una
crisis. Es una crisis del crecimiento.
Yo le voy a ser muy sincero porque sus
preguntas han sido muy inteligentes y
muy honestas. Yo fui muy criticado en el
gobierno de Tabaré, por no abrir a veces
el juego, la preocupación principal, era
darle gobernabilidad al gobierno.
Todos éramos concientes que transitar
por el gobierno era algo difícil y lo peor
que podíamos tener eran las
ansiedades internas o los
enfrentamientos internos que se dieron.
No tuvieron la trascendencia periodística
pero se dieron fuertes al principio hasta
que pudimos llevar el trasatlántico que
es el Frente… pesado pero cuando toma
un rumbo lo logra.

Mi padre había estado
cerca de Don Pepe

Batlle, era un hombre
de origen batllista.

Recuerdo que una vez
me dijo en una parada

de ómnibus donde
había un afiche de

Emilio Frugoni: «esa
es una gran persona.
Lo que pasa es que lo
que él propone es lo
que está haciendo el

Batllismo»
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No es la primera vez que recurrimos a
las reflexiones formuladas por Buda
quinientos años antes de Cristo. Y
seguramente no será la última vez.

Cambian las circunstancias históricas,
cambia el ser humano, cambia la
naturaleza, pero las cuestiones
sustanciales de la existencia siguen
planteadas. La historia de la humanidad
ha sido desde el principio, la historia de
su lucha por la obtención del pan nuestro
de cada día. Lucha por su sobrevivencia
como especie y como individuos. Sin
embargo, y pese a lo elemental de tales
afirmaciones persiste la desorientación,
lo que hace imprescindible volver a poner
sobre la mesa, por ejemplo de la
educación, aquellas luces, muchas
expulsadas a los rincones inaccesibles
de la memoria colectiva.
Parece difícil explicar y comprender el
hecho singular de que el ser humano,
— este ser vivo presuntuosamente
superior, vencedor de tantas batallas
contra las fuerzas de la naturaleza que
acabó por proclamarse su maestro y
señor— no haya aún obtenido una
victoria decisiva en la lucha por su

subsistencia como individuo y de su
sobrevivencia como especie. Se pierde
discutiendo sobre los arbustos y pierde
totalmente la perspectiva del bosque.

Hablar de lucha, es hablar de trabajo. Y
decir trabajo no es solo referido a una
cultura, a valores perdidos, sino a la
construcción permanente de la
existencia y el ser humano en todas sus
dimensiones. Toda la riqueza de
conocimientos, artística, económica,
política, material y espiritual lograda en
el transcurso de miles de años es
producto del trabajo. Y trabajo, por
supuesto, principio, instrumento y fin de
la educación, de la capacitación integral
para la lucha por la vida.
Hoy como ayer y siempre, el trabajo como
fuente fundamental de avance es más
que nunca una impostergable
necesidad. Verdad de Perogrullo que toca
a las puertas de todos y cada uno, y
durante todos los días del año. Pese a
ello, hemos inventados miles de
recursos intelectuales, afectivos y
materiales que desvían su comprensión.
Verdaderos sistemas de ocultamiento de
una verdad elemental.

El Trabajo mucho más que una expresión cultural
«El hambre y el amor constituyen el germen de toda la historia

humana». Buda  escribe Mario PIRIZ

Más que una verdad elemental, el trabajo
es una concepción de la vida y el mundo
que se debería inculcar desde bien
tempranas edades y en todos los

espacios y ámbitos de la sociedad. Y
Educación, necesariamente para ser tal,
teórica, práctica y permanente. Plantar
árboles, trabajar pequeñas huertas
familiares o comunitarias no hacen daño
a nadie, todo lo contrario, enseñan de
dónde viene lo que se coloca en la mesa,
además de que dignifican a quienes se
inclinan sobre el surco para sacarle el
sustento a la tierra. Enseñar a producir,
ensalzar la labor honrada es de
importancia capital para la sociedad
contemporánea,  sacudida como lo está,
por las más diversas expresiones de la
«viveza criolla», delictivas o no, el
hedonismo y el consumismo
desenfrenado impulsado por la
voracidad capitalista.
El conocimiento de los libros, tal como lo
fue en su origen, se interrelaciona con la
práctica, familiarizando así a los
individuos con trabajo en otras áreas de
la existencia, con la vida de la naturaleza,
el medio ambiente, de plantas y

animales. Acciones o talleres
integradores e integrales, allí donde
dónde está el crisol de la vida colectiva.
No es lo mismo colocar ladril los,

observarlos y estudiarlos en una barraca
o en un salón de escuela, liceo o facultad,
que hacerlo en una ladrillería (u «olería»
como se dice en la frontera), donde se lo
crea y produce en base a un complejo
proceso donde el trabajo social de seres
humanos conjuga con sabiduría antigua,
naturaleza, medio ambiente, máquinas
y otros seres vivos. Aulas laborales, de
verdadero y completo aprendizaje para
la vida.
Se entiende que tomar el trabajo como
concepción social de la vida y el universo
va a contrapelo de la actual concepción
que toma el dinero como centro de todo,
pero es indudable que si se habla del
cambio necesario, ese es el camino.
Junto al libro y las ceibalitas, la azada, la
máquina, la cuchara de albañil, las
manos creadoras del trabajador.
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José Luis Ituño
Periodista
jituno@hotmail.com

A minutos de cumplirse el año de vida
del segundo gobierno del Frente Amplio,
los balances tienen –dependiendo del
cristal con que se lo mire- varias aristas.
Más allá de la visión crítica de la
oposición, si se quiere lógica, el peor
enemigo de la izquierda ha sido la
izquierda misma.
Muchos tumores se enquistan en filas
frenteamplistas dentro de su variopinta
gama de ideologías, que van desde el
«astorismo» duro, implacable y amigo
de los impuestos (más tirando para la
centro derecha) hasta los comunistas,
que casi extinguidos, hacen más ruido
que hipopótamo en piscina de bebé.
Los llamados cariñosamente «bolches»
han sabido irse colocando
estratégicamente en las tradicionales
posiciones de lucha social y desde allí ir
ganando terreno y experiencia para
catapultarse a la política partidaria,
aunque muchas veces les cuesta
ponerse el trajecito beige en verano o
azul en invierno, de políticos o de
integrantes del Poder Ejecutivo.
Es hasta natural, el Frente Amplio es un
conglomerado de partidos con raíces
bien diferentes unos de los otros y con
diferencias notorias y eso se ve, se
percibe, aunque en momentos límite ha
dado muestras de cerrar filas en torno a
situaciones a veces hasta delictivas,
como por ejemplo el caso Bengoa. Hasta
el día de hoy febrero de 2011 jamás
escuché de Astori un «me culpa».  Cada

Angeles y demonios

 Los bolches tiran bombas.
Los blancos tiran el asado en la parrilla de La Paloma

Los batllistas - «donpepistas»-   tiramos la bronca por las actitudes de algunos
compañeros

vez que el canoso vicepresidente de la
república habla del caso Bengoa dice lo
mismo «hay que esperar que la justicia
dictamine al respecto».
La pregunta que nos hacemos los
uruguayos, es a qué justicia se refiere
Astori, capaz que el hombre espera llevar
a Bengoa y a sus socios para delinquir a
La Haya……

El hacha y la soga

Los blancos por su parte también tienen
sus líos.
La tradicional comilona herrerista de La
Paloma propiciada por el Maestro José
Carlos Cardozo (oriundo del
departamento) tuvo más agachadas que
liebre en estampida, aunque al final se
hizo.
El horno no está para bollos entre los
blancos, que quieren renovar los cuadros,
pero algunos veteranos políticos de esa
colectividad, no quieren tirar la toalla
aunque tienen la cara ensangrentada de
tanta caída.
El propio Cardozo en declaraciones a la
prensa a raíz de este encuentro en La
Paloma, dijo que es necesaria una
renovación del partido.
Cardozo – que se quiso hacer el
descubridor de la pólvora-  lo que hizo fue
poner el casete de los derrotados,
buscando en la renovación la medicina
para todos los males (vaya novedad
diputado).

También habrá que ver como termina la
puja entre Larrañaga y Lacalle, porque
mientras el «guapo» quiere tender una
soga al Pepe y acompañar al gobierno,
el veterano líder herrerista ex presidente
de la república, no quiere lola y apela al
hacha.
Ambos tienen visiones diferentes al
respecto de cómo encarar esta carrera
hacia las elecciones del 14: Lacalle cree
que hay que pararse en la vereda de
enfrente y ser un demonio, el otro dice
que la cosa es andar por la misma vereda
vestido de ángel.

La alegria va por barrios

Nosotros los colorados también tenemos
lo nuestro, no se crea el lector que me
como las pastilla y soy igual a Astori o
Michelini, campeones de la defensa
frenteamplista, aún en situaciones
insólitas.
No sé si por estrategia  o por decisión
propia, uno de los dos Intendentes que
tenemos, hablo del salteño Germán
Coitiño, se puso a jugar al «todo terreno»
con declaraciones de estar llevando
adelante un gobierno departamental con
su propia estrategia, independiente del
partido, en cuya estructura se cobijó para
llegar a ese cargo.

El super gerente

Hace algunos años conversando con el
ex gerente general de una empresa
pública, hoy en la actividad privada,
puesto en ese cargo por su filiación
política (batllista) y cercanía al presidente
de la empresa, empecé a sospechar que
la cosa venía en picada para los

colorados. El hombre se me encocoró
cuando le dije que él estaba en ese
lugar gracias al voto de miles de
batllistas como yo, y que mientras él y
el presidente de la empresa cenaban
en el Punta Shopping, yo recorría
Propios de norte a sur,  pegando unas
hermosas cordoneras que decían
«Llegó la hora de votar juntos BATLLE
PRESIDENTE», asegurándome con
total desparpajo que  él estaba en ese
lugar gracias a su capacidad e
idoneidad técnica y que no toleraría
que yo dijera ese disparate.
Así nos fue, con gerentes y
compañeros batllistas en cargos de
gobierno convencidos que los reyes
son los padres.
Coitiño tiene una ventaja con respecto
al gerente, él llegó por el legítimo voto
de los salteños, nadie le regaló nada,
el gerente fue interrumpido en el
CONRAD, con una llamada a su celular
avisándole que había ganado Batlle el
balotage.
Esto que cuento no es exclusivo de los
batllistas, lo he visto lamentablemente
en todos los partidos y no tengan
dudas, es lo peor que le puede pasar
a un político o un hombre de gobierno,
olvidarse de cómo llegó a ese lugar.
Claro que cada cinco años todos nos
sometemos a la prueba más dura de
todas: el voto, y gracias a Dios los
uruguayos sabemos castigar a los
desmemoriados, muchos de los que
hoy compran el Gallito Luis…..
Yo no quiero más desmemoriados en
mi partido y desde OPINAR o desde
donde me toque participar,  lucharé
para erradicarlos.
Viva el Fofotimol carajo….!!!!!!!!!!

Para aclarar el horizonte y en honor a la verdad,
esta vez tenemos que discrepar

César GARCÍA ACOSTA

Que todos pensemos igual sobre un
mismo tema sería absurdo. Eso iría
contra la naturaleza liberal que nos ha
puesto en la senda del batllismo como
expresión filosófica y política.
Esto determina que cualquiera sea la
posición que asuma un adversario
circunstancial de la política, no debe ser
desoída y mucho menos limitada al
extremo de ignorarla; más aún, cuando
la opinión contraria a la nuestra proviene
de alguien estrechamente vinculado por
afinidad política y humana a OPINAR.
Marcar la diferencia en este contexto, es
abrir el horizonte como una obligación
impostergable que no debemos pasar
inadvertida.
José Luis Ituño es un periodista
reconocido; su trayectoria trasciende a
OPINAR. Su profesionalismo a nivel del
periodismo de opinión, le otorga las
credenciales suficientes para decir lo que
siente escribirlo en libertad y sin
condicionamiento alguno, sobre todo en
nuestras páginas, lo cual no significa que
esto no obligue a quienes tenemos
responsabilidades editoriales en
OPINAR, a pronunciarnos en ese mismo
marco de libertad cuando n o pensamos
lo mismo que José Luis.

Ha sido conocida la posición de Ituño de
no votar en el balotage por Lacalle;
nuestra posición contraria a la propuesta
de José Mujica como presidenciable nos
puso en la vereda de enfrente. En aquélla
oportunidad no creímos necesario
ventilar este hecho porque se trataba de
un acto de libertad electoral, como
también lo fue haber votado en las
elecciones internas a Ney Castil lo
cuando nuestra posición era muy otra.
Esto prueba la apertura de él y de
nosotros en esta suerte de cohabitación
política y editorial que nos hemos
determinado para nuestro trabajo.
Ya en ediciones anteriores ante una nota
suya sobre “Salsipuedes” en el marco
de una licencia periodística respecto a la
actitud del actual Gobierno respecto del
desalojo judicial de tierras ocupadas en
la zona del barrio Capra, varias voces se
hicieron oír reivindicando el valor de
Fructuoso Rivera en el marco del nuevo
país que se estaba gestando y su actitud
para con los Charrúas. Prometemos
entrar en ese tema en el futuro, no ahora
con el fin de contemplar la perspectiva
diferente en un tema tan caro para el
coloradismo. Pero también aquí
marcamos la diferencia.

Y hoy debemos nuevamente marcar
distancia sobre las afirmaciones hechas
por José Luis esta vez en su nota de hoy,
en tanto sostener que el Intendente de
Salto, Germán Coutinho ha hecho mal
en construir un gobierno multipartidario,
al margen de los órganos del partido,
constituye más que unja cuestión de
percepciones una afirmación temeraria
muy lejana a la intención del mandatario
y a la trayectoria batllista. No puede José
Luis desconocer que los Gobiernos
Departamentales constituyen formas
distintas de administrar, que están
mucho más vinculados al desarrollo de
lo local y a la gobernanza que cualquier
otro estamento de Gobierno. En sí mismo
la creación de los Municipios fue quien
habilitó la necesidad de los gabinetes
multipartidarios, en tanto todos los
partidos pueden acceder a Municipios y
Alcaldes más allá del partido de
gobierno.
Plantear la opción de Coutinho, por cierto
exitosa en el contexto de Salto, es inhibir
al partido de ese sentido de libertad que
buscamos para poder crecer.
Como bien lo dice Brovetto en la
entrevista central de esta edición, hasta
el Partido Colorado creció hacia la

derecha, habrá que ver ahora su
capacidad de retornar al Centro y asimilar
su comportamiento.
En una entrevista que BRECHA realizó a
Coutinho días atrás, el Intendente y
Senador Colorado ante la sorpresa de
su gestión en la perspectiva de la
izquierda, respondió una pregunta sobre
dónde estaba parado en el escenario
imaginario de la opinión pública. Y dijo:
en el medio, así extendiendo la mano
llego tanto a la derecha como a la
izquierda.
Y después de todo asumir a las
motocicletas como el nuevo sistema de
transporte de las clases trabajadoras, o
bajar el precio del boleto a la mitad (a los
seis pesos), no es más que una medida
de lógica que al estar avalada por todo el
espectro público lo fortalece a él y a su
partido político.
Coutinho no necesitaba preguntarle al
Partido cómo y con quién gobernar. El
Partido sólo debe garantizarle su gestión.
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En un país de primera ...
EL MPP SE IMPONE. El sistema
tributario -y las modificaciones que se le
puedan realizar- será tema central del FA
en 2011. Mujica abrió la discusión pero
aclaró que mantendrá la política
macroeconómica, con la que algunos
dirigentes marcan sus diferencias. El

Movimiento de Participación Popular
(MPP) y el equipo económico acordaron
meses atrás que el año 2011 sea el de
la discusión del sistema tributario y el
sector del presidente José Mujica está
decidido a que ese pacto se cumpla. El
diputado del MPP -el sector mayoritario
del Frente Amplio (FA)-, Gonzalo De Toro,
recordó que «hace unos seis meses, en
las primeras reuniones del equipo
económico con el Espacio 609, se
planteó que el presupuesto abarcaba y
resolvía el tema del gasto y que 2011 era
el año de la discusión sobre los ajustes
tributarios». «Es el acuerdo que
impulsamos, al que llegamos y vamos a
tratar», destacó. El martes, la dirección
del MPP discutirá posibles cambios al
sistema tributario y buscará consensuar
posiciones, informó el dirigente Heber
Bousses. EL PAIS (6.2.11)

IMPORTAN INMIGRANTES. Con el
arribo de nuevos megaproyectos de
inversión y la alerta del gobierno ante el
riesgo de la falta de recursos humanos
en el mercado local, expertos en materia
laboral dan claves para que las
empresas no se queden sin mano de
obra. El desempleo se redujo a 5,4% de
la población económicamente activa en
diciembre, el mínimo mensual desde que
existen datos para todo el país (1986).
Cuando el jueves se dio a conocer el
dato, el ministro de Trabajo, Eduardo
Brenta, encendió una «luz amarilla» y dijo
que «hay que apretar el acelerador en
herramientas para que esto no se
convierta en una dificultad». La llegada
de Montes del Plata, el proyecto de la
minera Aratirí y las compañías extranjeras
que ocuparán las dos nuevas zonas
francas de servicios, son solo algunos
ejemplos que hacen más evidente este
cuello de botella. Tres expertos en la
materia dijeron a El País cuáles son las
claves que las empresas deberían seguir
para sortear la escasez de personal.  EL
PAIS (6.2.11)

EL FMI SIGUE MANDANDO.  El
Fondo Monetario Internacional (FMI)
aconsejó a Uruguay no reducir la tasa
del IVA en el corto plazo, poner en marcha
políticas fiscales que limiten la demanda
interna, realizar acuerdos salariales
prudentes, al tiempo que expresa su
respaldo a la ley de asociación público-
privada. El organismo internacional
expresó su apoyo a la ley de asociación
público-privada. El informe anual del

organismo internacional se conoció en
la víspera, en momentos que el
presidente José Mujica convocó al Frente
Amplio a debatir la forma de instrumentar
la rebaja de 2 puntos del IVA prevista en
su programa de gobierno, así como
explorar las alternativas para una mejor
distribución de la riqueza. Una fuente de
la Mesa Política del FA consultada
anoche dijo que no existe posibilidad de
que la sugerencia sea aceptada. LA
REPUBLICA (6.2.11)

CHAU AL COMITÉ DE BASE:
AHORA POCOS Y A LA PLAYA. Las
«Redes Frenteamplistas» volvieron a
salir ayer a la calle con un «baile», para
festejar los 40 años del Frente Amplio
(FA). Bajo el título «Que nos quiten lo
bailado» jóvenes y adultos se hicieron
presentes en la Playa Ramírez y
testificaron su adhesión al proceso de la
izquierda, más allá de sus reiteradas
críticas hacia los mecanismos de
participación internos de la coalición de
gobierno. Dos barras de tragos, con

mesas y sillas; una pantalla gigante con
video mensaje; votaciones para la
elección de la música (simulando una
asamblea); y karaokes grupales fueron
la tónica del original festejo. La
convocatoria fue realizada mediante las
redes sociales y los medios de
comunicación. Jóvenes frenteamplistas
no pertenecientes a las «Redes»
también participaron la convocatoria para
el «baile». LA REPUBLICA (6.2.11)

AUMENTO DE JUBILACIONES
11,16%. El Banco de Previsión Social
(BPS) informó este viernes que el
aumento definitivo de las jubilaciones y
pensiones será de 11,16%. Las
pasividades que se cobren en marzo
tendrán un incremento de 11,74%
respecto a diciembre de 2010, porque se
paga también la retroactividad
correspondiente al mes de enero de
2011. A partir del cobro de las pasividades
en el mes de abril, el aumento a percibir

será el definitivo, de 11,16%. El BPS aclaró
que este aumento rige para todas las
pasividades concedidas con anterioridad
al 1º de enero de 2010, ya que las
posteriores perciben un aumento
proporcional menor. Esto se explica

debido a que cuando se liquida el básico
de una pasividad, los sueldos que lo
integran son actualizados por el Índice
Medio de Salarios hasta el mes del cese
o el mes de la configuración de la causal.
EL OBSERVADOR (6.2.11)
LA DINAMA NO TIENE
FUNCIONARIOS. En el año 2000, a
Organización de las Naciones Unidas
para la Agricultura y la Alimentación (FAO)
observó el número de funcionarios con
los que contaba la Dirección Nacional de
Medio Ambiente (Dinama) considerando
que eran pocos para cumplir las
funciones que este organismo
demandaba. En dicho informe, elaborado
por Ana María Vidal, se evaluó que, en
materia de derechos de vertido de

efluentes, «las tareas relativas a
tramitación, asesoramiento, información
y fiscalización, que se concentran en la
órbita de un escaso número de
funcionarios. Dinama cuenta con un total
de 80 funcionarios (comprendiendo
técnicos, semitécnicos y personal de
apoyo), cantidad exigua para velar por la
calidad de todos los recursos
ambientales del país, además de otros
cometidos asignados». Sin embargo,
once años después y con tres
megaemprendimientos más, el
organismo cuenta con la misma
cantidad de funcionarios para controlar
a dos plantas de celulosa y la extracción
de hierro, prevista por la minera Aratirí,
en el departamento de Treinta y Tres,
además de todos los emprendimientos
industriales que se desarrollan en el
país, como las forestales o diversas
industrias. Esta situación fue confirmada
a Ultimas Noticias por el director del
organismo Jorge Rucks, quien manifestó
que a pesar de los pocos recursos -
humanos y materiales- se intenta hacer
un mejor trabajo. Si bien se mostró
conforme con los resultados logrados
por el organismo hasta el momento,
advirtió que la situación puede cambiar
ante el crecimiento de las actividades.
«El incremento de actividades requiere
un fortalecimiento de las capacidades de
los funcionarios permitiendo una
agilización de procesos en términos de
tiempo», señaló el jerarca. ULTIMAS
NOTICIAS (7.2.11)

PIT NO CEDERÁ. La implementación
de cambios en la ley de Negociación
Colectiva del sector privado que
recomendó la Organización Internacional
del Trabajo (OIT), será hoy uno de los
temas centrales en la reunión tripartita
que mantendrán representantes del

Ministerio de Trabajo (Mtss), Pit-Cnt y las
cámaras empresariales, cuando se
inicie el «Diálogo Nacional sobre
Empleo». En lo previo, la posibilidad para
que se concreten cambios aparece como
lejana. Mientras en la central sindical no
hay disposición para renunciar a los
beneficios que la normativa otorgó desde
su puesta en práctica, el sector
empleador sostiene con fuerza que no
se los tuvo en cuenta al momento de
elaborar la ley y que las relaciones
laborales están regidas por un marco
«no deseado». Fernando Pereira, uno de
los coordinadores del Pit-Cnt indicó a
Ultimas Noticias que la delegación
sindica llegará al encuentro dispuesta al
diálogo, pero «no con la intención de
hacer modificaciones». «Siempre
apostamos al diálogo porque también
participamos cuando el gobierno anterior
nos convocó a la construcción de la ley.
No fuimos nosotros los que nos
retiramos del ámbito», dijo. Para Pereira
se está ante «una muy buena ley
reconocida en todo el mundo» y que
además permitió a sectores que «jamás
habían tenido negociación colectiva
tenerla». ULTIMAS NOTICIAS (7.2.11)

REBATEN A ASTORI REBAJA DEL
IVA. A diferencia de Astori, que aseguró
la disminución general del IVA en dos
puntos, desde el Movimiento de
Participación Popular (MPP), el Partido
Comunista del Uruguay (PCU) y la
Vertiente Artiguista (VA) sostienen que la
decisión no está tomada. Aunque el
vicepresidente declaró al diario El
Observador que el gobierno mantiene el
«compromiso» de bajar dos puntos
porcentuales el IVA, el secretario general
del PCU Eduardo Lorier, dijo a Ultimas
Noticias que aún no hay decisión tomada
respecto a la rebaja del impuesto. «El
presidente Mujica lo dejó bien claro

cuando aseguró que no hay decisión
tomada; si el presidente dice que no hay
decisión tomada, hay que guiarse por
eso y no por lo que digo yo o Astori. Me
quedo con lo del presidente», señaló el
legislador. Asimismo, fuentes de la
Vertiente Artiguista dijeron a Ultimas
Noticias que «el presidente fue claro al
abrir un debate y llamar a la presentación
de propuestas», por lo que aseguraron
que «siempre se pueden realizar
modificaciones a lo contenido en el
programa de gobierno si el interés es
favorecer a los más desprotegidos. En
la misma línea, el diputado Gonzalo De
Toro (MPP) señaló a Ultimas Noticias que
se iniciará una discusión dentro de la
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En un país de primera ...
fuerza política para definir qué camino
se adoptará en relación a la rebaja del
IVA. El diputado emepepista agregó que
hasta el momento «no hay una decisión
tomada», pero explicó que «la idea es
buscar la mejor forma para que los
ajustes tributarios, sin modificar gran
cosa, beneficien los sectores más
necesitados». También fuentes
gubernamentales indicaron que se va a
comenzar un debate en la interna del
Frente Amplio (FA) acerca de cómo
utilizar mejor los U$S 260 millones que
el Estado dejará de recaudar al bajar
dos puntos porcentuales del IVA. Según
dijeron las fuentes, el tema estará
siendo analizado en la mañana de hoy
en el Consejo de Ministros, ya que es
uno de los temas de mayor atención del

presidente José Mujica que se
encuentra preocupado por «distribuir lo
mejor posible la riqueza».El primer
mandatario abrió la semana pasada un
debate para la discusión de nuevas
propuestas de reducción del IVA que
beneficien a las clases de menores
ingresos. Según dijo en una conferencia
de prensa en su despacho de la Torre
Ejecutiva «existen muchas variables en
la forma de bajar el IVA» pero advirtió
que «es una situación difícil porque la
rebaja de este impuesto le debe llegar
efectivamente a la población», aseguró.
Sobre este punto, Astori remarcó que la
devolución de esta rebaja a los más
pobres puede ser una medida
«complementaria» a la disminución
general del impuesto. Por otra parte, el
diputado de Asamblea Uruguay (AU),
Alfredo Asti, expresó a Ultimas Noticias
su coincidencia con los dichos de Astori.
El legislador sostuvo que la rebaja del
2% del IVA ya fue discutida y acordada
por todos los sectores que integran la
coalición de izquierda, sin embargo
agregó que eso no necesariamente
implica que no se discuta, tal como
planteó Mujica. «En lo personal creo que
hay una serie de propuestas que no
tienen una base de científica. El sistema
tributario es un sistema complejo que
puede tener efectos predeterminados y
que hay que estar seguro de que es
posible la modificación», agregó Asti. Al
tiempo que recordó que el sistema
tributario uruguayo posee un equilibrio
que tiene que ser respetado. «Tenemos
que ser cuidadosos de cualquier
modificación, hay que tener cuenta que
es un sistema con equilibrios internos
para lograr que la herramienta
profundice los objetivos originales».
Según dijo, aunque algunas ideas
pueden ser «políticamente muy
atractivas», como por ejemplo la rebaja

focalizada del IVA en determinados
sectores de la sociedad puede generar
efectos negativos en el conjunto del
sistema tributario. En el mismo sentido,
Asti agregó que «no se pueden lanzar
permanentemente medidas distintas
que ataquen la confiabilidad de las
políticas económicas porque son un
elemento fundamental del momento
excepcional que vive el país». ULTIMAS
NOTICIAS (7.2.11)

ÁNGELES Y DEMONIOS. Críticas a
la línea económica buscan construir «un
enemigo interno», interpretan los
astoristas. El viernes Tabaré Vázquez y
José Mujica, los principales líderes del
Frente Amplio en la última década,
coincidieron en apelar una vez más a la
necesidad de que la fuerza política
preserve la unidad en este segundo
mandato y a 40 años de haberse fundado
(ver página 2). Sin embrago, la puja en
los sectores de la coalición gobernante
por perfilarse y encontrar figuras de
recambio parece ir en sentido contrario.
Y al igual que con Vázquez, con Mujica la
reforma tributaria también sintetiza estos
desencuentros. Mañana el Ejecutivo del
Movimiento de Participación Popular
(MPP) analizará posibles cambios al
sistema tributario y el fin semana se
conoció un informe del Comité Ejecutivo
Nacional del Partido Comunista del
Uruguay (PCU) que reitera sus
cuestionamientos a la línea del Ministerio
de Economía y Finanzas. Los sectores
aglutinados en el Frente Líber Seregni,
liderado por el ex ministro Danilo Astori y
al que pertenece el actual titular de
Economía, Fernando Lorenzo,
consideran que estos posicionamientos
pueden «minar la confianza y la
predictibil idad» de las políticas
económicas del gobierno y que buscan
construir «enemigos internos» para
hegemonizar posiciones. «Nuestro
enemigo sigue siendo la explotación del
hombre por el hombre, así que invitaría a
los compañeros frenteamplistas que
necesitan construir enemigos internos a
que los busquen por ese lado, porque
Fernando Lorenzo no es un agente del
imperialismo», dijo a la diaria el diputado

Horacio Yanes. El representante del
Nuevo Espacio, sector al que pertenece
el ministro de Economía, piensa que el
FA «debe asumirse» como una fuerza
que «ya no es opositora». preocupante
que ciertos publicistas de izquierda
hayan penetrado la teoría del derrame,
tan esencial al neoliberalismo»,  LA
DIARIA (7.2.11)

COUTINHO: “LAS INICIATIVAS
INDIVIDUALES NO AYUDAN A
NEGOCIAR”.     El intendente de Salto
sostuvo que el acuerdo entre los
gobiernos departamentales por las
patentes “no se tiene por qué caer si no
llegan a participar las 19 intendencias”.
El intendente de Salto, Germán Coutinho,
dijo este lunes a Observa que “cada una
de las iniciativas individuales (que toman
las intendencias) no le aportan nada al
intento de comenzar a negociar” para
solucionar la denominada “guerra de las
patentes”. Así opinó Coutinho al ser
consultado por la aplicación que hizo la
Intendencia de Montevideo la semana
pasada, de una resolución de 2007, que
fue anulada en 2009, según la cual
según la cual se “prohíbe el
estacionamiento en las reservas de
espacios concedidas a todas las

dependencias municipales, de vehículos
empadronados en otros departamentos
del país, con excepción de la existente
en la explanada municipal sobre 18 de
julio”. La semana pasada siete autos con
chapas del interior fueron guinchados del
estacionamiento del restaurante Rara
Avis, en el teatro Solís. Para Coutinho “no
se tiene por qué caer (el acuerdo) si no
llegan a participar los 19 intendentes” y
expresó su deseo de que el resto de las
intendencias no sigan el ejemplo de las
que no tienen actitudes positivas para
llegar a acordar. “¿Por qué en vez de que,
porque uno rompe el acuerdo lo rompan
todos, no puede suceder que las otras
17 intendencias igual acuerden?”, se
preguntó el intendente de Salto y dijo que
“no descarta ir a la baja” del precio de las
patentes. “¿Por qué tiene que ser a la
alta (el acuerdo) Si algunas intendencias
bajan las patentes por qué no pueden
hacerlo todas?”, cuestionó. Coutinho
indicó a Observa que en Salto “no existe
tenemos este problema (de autos de otro
departamento circulando) porque la
gente ha empadronado en Salto”. “Me
niego a creer que porque antes no se
cumplió con acuerdos firmados ahora no
podamos llegar a un acuerdo. ¿Qué le
cuesta a otros gobiernos esperar
mínimamente mientras se está
negociando o al menos hasta la reunión
con el gobierno el 22 de febrero?”,
cuestionó el intendente. EL
OBSERVADOR (7.2.11)

ESTUDIO ADVIERTE FALLAS EN
EL DIAGNÓSTICO DE
ENFERMEDADES EN LA TERCERA
EDAD. Los mayores de 65 años

representan el segmento de mayor
crecimiento (aproximadamente el 17%)
en la población y acuden cada vez más a

la consulta de urgencias. «Representan
más del 15% de todas las consultas a
urgencias y casi el 50% de todos los
ingresos a unidades de cuidado
intensivo», informa la publicación. «No
obstante, es notorio el desconocimiento
de los médicos encargados de su
atención, respecto a las peculiaridades
de este grupo», asegura el geriatra autor
del artículo, doctor Oscar López.. «Como
si fuera poco, el ingreso a un servicio de
urgencias, es uno de los marcadores de
mortalidad en la población longeva y la
sitúa en alto riesgo de deterioro físico,
funcional, mental y social», indica el
geriatra. ULTIMAS NOTICIAS (8.2.11)

VAZQUEZ SE POSTULA.  “En lo
personal no hay ninguna razón para no
ser candidato. Me siento bien, pero no
es sólo la voluntad de quien habla, sino
que también está en juego la voluntad
de los frenteamplistas», manifestó ayer
Vázquez en una entrevista realizada por

radio El Espectador, con lo que abrió las
puertas para una futura candidatura. El
comentario fue recibido por satisfacción
en varios sectores, en particular en el
Movimiento de Participación Popular
(MPP), donde la senadora Lucía
Topolansky había instado a Vázquez para
que se pronunciara. «Estoy contentísima
porque le da horizonte a la fuerza
política», aseveró ayer la senadora en el
Palacio Legislativo. «Si bien es un
congreso el que tiene que hacer el trámite
de elegirlo, conozco al FA y sé que esa
candidatura sale». ULTIMAS NOTICIAS
(8.2.11)
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La ley  18.677  declaró  la
conmemoración de los hechos
históricos de 1811 de este año, como
la Celebración del Bicentenario del
Proceso de Emancipación Oriental.
Se ha constituido una comisión
organizadora y se anuncian grandes
actos a partir de este mismo mes, con
el aniversario del Grito de Asencio el 27
del corriente, cuando se esperan más
de cuarenta mil personas en Mercedes,
Soriano, para participar de
espectáculos, juegos, ofertas variadas
de gastronomía y una sesión solemne
del Parlamento.
Luego, la comisión ha determinado que
los festejos continúen en Las Piedras,
Canelones, conmemorando el primer
gran triunfo armado de la Revolución
Oriental y verdadero inicio del liderazgo
de Artigas antes de poner el primer sitio
a Montevideo: la batalla del 18 de mayo
de 1811. Para ello junto a la Intendencia
de Canelones  prevén realizar una gran
muestra pictórica de Juan Manuel
Blanes y otras actividades entre el 18 y
el 20 de ese mes.
Finalmente  se desarrollarán los
eventos centrales del bicentenario, en
el mes de octubre, celebrando el inicio
del éxodo del pueblo oriental, con varias
representaciones de La Redota, una
fiesta por departamento y una central
en Montevideo, donde se espera la
presencia de varios mandatarios
latinoamericanos.
No sé por qué, me hace recordar a 1975,
año que todos los cincuentones para
arriba tenemos grabado en la memoria,
cuando  la dictadura decretó
pomposamente como «año de la
orientalidad», en conmemoración del
«sesquicentenario de los hechos
históricos de 1825». En la ocasión,
hasta los documentos oficiales, las
hojas membretadas de las oficinas
públicas, todo, debía ser encabezado
con la frase «año de la orientalidad».
Son propios de los gobiernos de fuerza
o populistas,  realizar grandes
festividades que distraigan la atención
ciudadana y si exacerban el
chauvinismo mejor.
También me hace acordar la histórica
polémica en mi Rivera natal, sobre la
fecha del centenario de su
inauguración: 1962 (momento en que
el gobierno departamental era del
Partido Nacional) o 1967 (tiempos en
que el gobierno era colorado). En
definitiva hubo dos centenarios.
Lo que quiero decir es que todos  los
años pueden ser bicentenario o
sesquicentenario de algún
acontecimiento. Y en Uruguay,
particularmente con algunos
gobernantes, emerge una verdadera
desesperación conmemorativa.
Es lo que ocurre ahora, a nuestro
superior gobierno le entró una
sorpresiva envidia de ver como sus
vecinos se gastaban millones de
dólares en grandes conmemoraciones

bicentenarias. México invirtió 45 millones
de dólares en tan solo ocho horas de
desfile y fiesta en El Zócalo.  Chile, con
una impresionante demostración de su
poderío militar se dice que gastó  3
millones y en Argentina la factura de las
festividades ascendió a 7,4 millones de
dólares.
La decisión oficialista de que también en
Uruguay se celebre un bicentenario al
igual que en otras tierras
latinoamericanas, comenzó ya a
despertar un debate nacional. Por el
costo que tendrían estas solemnidades
(se habla de dos millones de dólares);

por cuál es la mejor forma de evocar,
dejando un mensaje para el futuro y
fundamentalmente sobre cuál habría
sido la fecha más indicada para la
celebración.
En este último punto, algunos opinan
que al igual que  cuando se festejó el
centenario de la jura de la constitución,
habría que esperar hasta 2030,  ya que
fue en 1830 cuando nació la República
Oriental del Uruguay constitucionalmente
y se eligió su primer presidente.
Otros, como yo,  atribuimos al 27 de
agosto  de 1828 la fecha fundacional,

cuando culminada la Convención
Preliminar de Paz, se acordó la nación
tal cual existe hoy.
Claro en ambos casos habría que
esperar largos diecisiete o diecinueve
años para el bicentenario y José Mujica y
el MPP se quedarían sin pasar a la
historia con su celebración. Seríamos
menos que México, Argentina, Paraguay
o Chile, porque en realidad somos más
jóvenes como nación independiente.
La otra cara del debate refiere a cuál es
la mejor manera de conmemorar un
bicentenario. Y se ha planteado desde
construir un monumento como el

obelisco, o cambiarle el nombre al
Estadio Centenario por el original
apelativo de Centenario y Bicentenario,
hasta el de hacer múltiples actividades
en diferentes fechas del año.
Pero la más original fue la del empresario
Gabriel Rozman, Presidente de
Endeavor, publicada por el diario El
Observador el 5 de febrero pasado. Allí
proponía Rozman festejar con un
«debatazo» y con un muy uruguayo
«asadito». Invitó a algunos pocos
elegidos: al PIT-CNT para discutir con un
grupo de emprendedores de su

¡Bicentenario YA!
Institución(a la hora de los chorizos),
sobre «la contribución de los sindicatos
para promover la innovación y generar
más empleos». Luego con la ensalada
invitó a los empresarios uruguayos a
discutir con los sindicatos cuánto van a
invertir en sus empresas y cómo van a
producir oportunidades de carrera laboral
y progreso no solo para sí y sus familias,
sino para todos sus empleados.
Al llegar la hora del vino, decía Rozman
en El Observador, «dejamos a los
empresarios discutiendo con el ministro
Lorenzo de por qué no tiene el Uruguay
un desarrollado mercado de capitales
donde las empresas puedan levantar
fondos de inversores, en lugar de tener
que vender el 100% de sus compañías,
como ha sucedido con frigoríficos y
mucho campo».
Seguía con ANTEL para discutir el precio
de las comunicaciones y el desarrollo
tecnológico, fundamentalmente el ancho
de banda  para mejorar nuestra
conectividad,  tema básico  para mejorar
nuestra competitividad con países de la
región, para terminar a los postres con
el propio presidente Mujica liderando un
encuentro con el ministro de Educación
y los docentes de secundaria, para
explicarles a los profesores que
«estamos dispuestos a que ganen
mucho más, siempre que las mediciones
del porcentaje de alumnos que empiezan
y terminan el ciclo secundario en seis
años mejore y llegue a más del 70%».
En realidad tiene razón, a esta altura  poco
importa cuándo festejamos el
bicentenario o los 183 años de nuestra
orientalidad. Poco importa si
construimos un obelisco, comemos
chivitos que son uruguayos o jugamos
un partido de fútbol con la selección de
Argentina a quien le ganamos la final del
30 o con Brasil a quien le ganamos en el
50.
Lo único importante, lo que sí
verdaderamente haría de cualquier
celebración una gran fiesta sería
asegurarnos un porvenir venturoso para
todos los uruguayos. Y ese futuro mejor,
solo lo puede brindar una mejor
educación y un país cada vez más libre,
equitativo y democrático. Y la educación,
medida a través de sus resultados, está
cada vez peor. Y la equidad no significa
que atendamos solamente a los más
pobres, (a lo que no me opongo); significa
que atendamos a todos, porque todos
hacen el desarrollo futuro y si no
atendemos también a quienes generan
los empleos a través de la inversión, solo
habrá asistencialismo clientelístico a los
que nada tienen, pero no desarrollo y
movilidad en la escala social.
Celebrar de dónde venimos, pero acordar
hacia dónde vamos es el único acto  que
realmente nos proyectará al futuro.


